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 НАБРАТЬСЯ УМА НА ОТДЫХЕ. В дни школьных 
каникул в Центре творчества Заводского района 
Кемерова стартовал проект «Умные каникулы». Для 
детей приготовлены интересные занятия. К примеру, 
«Занимательная наука для всех» – для учеников 
средних классов, «Знакомство с профессией» 

для семи-восьмиклассников: школьников ждет 
увлекательная NEXT-профориентационная 
экскурсия на кафедру бионанотехнологий КемГУ, 
мастер-классы от студентов колледжа, беседы на 
разные темы, в том числе о здоровом и правильном 
питании. Фото Сергея Гавриленко.

// конкурсы

панорама новостей

// фотофакт

Новый уровень образования

// ЧП

Обстоятельства трагедии 
выясняются

// проект

// законотворчество

Изначально бездефицитный бюджет

Прозрачно  
и без контакта

Кузбасс получит субсидии из 
федерального бюджета на 
реализацию национального 
проекта «Образование».

Кемеровская область победи-
ла в семи конкурсах Министер-
ства просвещения РФ на получе-
ние субсидий в 2019 году. 

По решению комиссии, в рам-
ках федерального проекта «Успех 
каждого ребенка» в Кузбассе бу-
дет реализовано сразу четыре 
проекта. Запланировано созда-
ние центра выявления и поддерж-
ки одаренных детей «Сириус-
Кузбасс», детского технопарка 
«Кванториум» в Новокузнецке, 
мобильного «Кванториума» и 

модельного центра дополнитель-
ного образования. 

В проекте «Цифровая образо-
вательная среда» примут участие 
29 школ и пять техникумов реги-
она. Учреждения будут обеспече-
ны современным цифровым обо-
рудованием. 

Победа в конкурсе проекта 
«Молодые профессионалы (По-
вышение конкурентоспособно-
сти профессионального обра-
зования)» позволит создать в 
Кемеровской области центр опе-
режающей подготовки среднего 
профессионального образования. 

В рамках проекта «Современ-
ная школа» в Кузбассе появятся 
центры формирования технологи-

ческих и гуманитарных навыков. В 
проект войдут 19 школ из малых 
городов и сельских территорий. 

Всего было организовано 
одиннадцать конкурсов. «Мы 
вошли в число победителей в 
семи конкурсах. Это очень до-
стойный результат. Отмечу, что 
благодаря субсидиям из феде-
рального бюджета мы сможем 
решить поставленные задачи в 
рамках национального проекта 
«Образование» комплексно. Это 
значит, что образование в Кузбас-
се поднимется на новый уровень», 

– отметил начальник департамен-
та образования и науки Кемеров-
ской области Артур Чепкасов. 

Пресс-служба АКО.

Продолжается рассле-
дование причин страш-
ного пожара в Юрге. 

Напомним, в резуль-
тате пожара в частном 
доме погибли восемь че-
ловек, в том числе шесть 
детей.

«Кузбасс скорбит по 
погибшим. Поручил вы-
яснить все обстоятель-
ства трагедии. На место 
выехали мои замести-
тели Вячеслав Телегин, 
Елена Малышева, Ва-
лерий Догадов, а также 
представители всех со-
циальных служб, кото-
рые были задействова-
ны на месте пожара в ТЦ 
«Зимняя вишня», – сооб-
щил на своей странице в 
соцсети губернатор Сер-
гей Цивилев.

Следственный коми-
тет возбудил уголовное 
дело. Как отметили в ве-
домстве, среди погибших 

– сожитель оставшейся в 
живых 42-летней женщи-
ны, ее мать, четверо де-
тей и двое внуков. 

Елена Малышева, за-
меститель губернато-
ра, сообщила, что со-
стояние пострадавшей 
стабилизировалось. Не-
обходимости госпита-
лизировать ее в Кемеро-
во – нет. Местные врачи 
справятся. 

Вячеслав Телегин, 
и.о. первого заместите-
ля губернатора, отметил: 
«Все, что сейчас происхо-
дит в Юрге, – на контро-
ле у Сергея Евгеньеви-
ча. Принято решение об 
оказании материальной 
помощи семье, помощи в 
организации похорон. Во 
всех школах продут про-
филактические занятия – 
как надо обращаться с ог-
нем. Плюс усилим работу 
социальных служб, они 
обследуют все семьи».

Также Телегин доба-
вил, что многодетным 
семьям установят при-
боры, которые в случае 
задымления сразу будут 
передавать сигнал в по-
жарную часть. 

Оксана Юрьева.

В Кузбассе будет 
реализован про-
ект «Модернизация 
транспортной системы 
«Электронный проезд-
ной».

Об этом заявил на 
пресс-конференции за-
меститель губернатора 
Денис Шамгунов. Про-
ект по оснащению гор-
транспорта терминала-
ми для бесконтактной 
оплаты проезда транс-
портной картой или 
банковской картой лю-
бой платежной систе-
мы стартовал в Кузбассе 
с начала 2018 года. Пи-
лотной территорией был 
выбран Кемерово. В це-
лях реализации проекта 
состоялся конкурс.

Как отметила заме-
ститель управляющего 
Кемеровским отделени-
ем банка – победителя 
конкурса, на сегодня 615 
транспортных единиц в 
областном центре осна-
щены банковскими тер-
миналами для безна-
личной оплаты. Проект 
поможет оптимизиро-
вать маршруты городско-
го транспорта, обеспечит 
финансовую прозрач-
ность. Теперь при оплате 
картой пассажир получа-
ет скидку в 50 копеек, ве-
дутся переговоры по уве-
личению скидки. 

Было также отмече-

но, что количество оплат 
проезда безналичным 
способом с момента за-
пуска первого маршрута 
в феврале 2018 года су-
щественно увеличилось. 
Уже порядка 30% пасса-
жиров расплачиваются в 
транспорте картой.

Планируется внедрить 
безналичную оплату про-
езда и для льготных ка-
тегорий граждан. Это 
позволит персонифи-
цировать систему учета 
льготников. Таким обра-
зом, способ компенсации 
транспортным предприя-
тиям за бесплатный про-
езд льготных категорий 
граждан будет пересмо-
трен.

Подобный функци-
онал планируется вне-
дрить на карты платеж-
ной системы МИР любого 
банка. Денис Шамгунов 
сообщил, что на сегод-
няшний день подготов-
лен к запуску проект 
«Модернизация транс-
портной системы «Элек-
тронный проездной» в 
Новокузнецке. 

«Вообще этот проект 
будет реализован на всей 
территории Кемеров-
ской области, ведь это не 
только удобно, но и спо-
собствует повышению 
эффективности работы 
городского транспорта», 

– заявил замгубернатора. 
Пресс-служба АКО.

Вчера в Совете народных депу-
татов Кемеровской области со-
стоялись публичные слушания 
по проекту областного бюдже-
та на 2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 годов.

29 октября этот документ был 
одобрен коллегией областной ад-
министрации.

«Главная направленность бюд-
жета и его основная составля-
ющая – это ярко выраженный 
социальный характер», – под-
черкнул председатель СНДКО 
Вячеслав Петров. По словам Вя-
чеслава Анатольевича, бюджет 
решает задачи, поставленные в 
майских указах президента Рос-
сии и обозначенные губернато-

ром Кемеровской области в плане 
социально-экономического раз-
вития: они направлены в первую 
очередь на повышение уровня и 
качества жизни кузбассовцев. Со-
храняются все адресные меры со-
циальной поддержки и льготы. 

– Впервые за последние годы 
вносимый документ изначально 
предусматривает бездефицитный 
бюджет, – поясняет заместитель 
губернатора Кемеровской обла-
сти (по финансам) Игорь Малахов.

– По моему мнению, это до-
статочно взвешенный, сбаланси-
рованный и проработанный до-
кумент, – считает председатель 
комитета по вопросам бюджета, 
налоговой политики и финансов 
СНДКО Сергей Ващенко.

Согласно представленно-
му законопроекту, доходы ре-
гиона в 2019 году запланирова-
ны в размере 129,7 млрд рублей, в 
2020 году – 128,6 млрд рублей, в  
2021-м – 129,6 млрд рублей. Во 
многом это обусловлено высоки-
ми ценами на уголь и металл на 
мировых рынках. В числе основ-
ных статей расходов областного 
бюджета – развитие системы об-
разования и здравоохранения, со-
циальная поддержка населения и 
ряд других значимых социальных 
программ. Предусмотрены также 
поддержка муниципалитетов, раз-
вития промышленности, инициа-
тивного бюджетирования и других 
приоритетных проектов.

Владимир Дмитриев.
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 Фото пресс-службы администрации Гурьевского района.

// среда обитания

В центре внимания – Гурьевск
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С желанием помочь
// акция

Окончание.  
Начало на 1-й стр.

«Процедура недолгая, 
но крайне важная, так как 
нужно не навредить доно-
ру», – поясняют специали-
сты.

В нынешнем году акция 
«Кровь во имя жизни» при-
соединяется к Общероссий-
скому гуманитарно-обра-
зовательному движению «Я 
твой донор». В заранее ого-
воренные дни можно будет 
не только сдать кровь, но 
и принять участие в меро-
приятиях, нацеленных на 
привлечение будущих до-
норов – детей и молодежи.

Из областной админи-
страции пункт сдачи крови 
переедет в ГУ МЧС России 
по Кемеровской области, 
потом эстафету продолжат 
высшие и среднеспециаль-
ные образовательные уч-

реждения региона. Акция 
«Кровь во имя жизни» бу-
дет проходить во всех горо-
дах и районах Кузбасса, где 
есть пункты сдачи крови, до 
конца декабря.

Наша газета также под-
держала акцию в первый 
же день ее проведения: наш 
фотокорреспондент, донор 
с пятилетним стажем Сер-
гей Гавриленко, сдал кровь 
в пункте, расположившем-
ся в здании обладмини-
страции.

«У нас у всех есть родные 
люди. Никогда не знаешь, 
когда кому-то из близких 
или тебе самому может по-
надобиться помощь донора. 
Если я буду сдавать кровь 
и помогу этим хоть одно-
му человеку, то все эти годы 
донорства – уже не зря», – 
сказал Сергей.

Илья Девянин.Вчера в единый кузбасский 
день объезда территорий в 
Гурьевском районе команда 
районной администрации под 
руководством главы Сергея 
Малышева осмотрела улицы 
Гурьевска и встретилась  
с гражданами.

На улице Дзержинского с жи-
телями был обсужден вопрос от-
ведения талых и грунтовых вод. 
Отметим, что ранее похожая си-
туация наблюдалась и на сосед-
них улицах Лермонтова, Стрыги-
на, в переулке Грибоедова.

«Сегодня проблема будет ре-
шаться комплексно. Уже опреде-
лён подрядчик. К инженерным 
изысканиям ООО «АлтайТИ-
СИз» приступит в конце ноября. 
Это будет бурение скважин в раз-
ных районах данного частного 
сектора, – пояснил Сергей Малы-
шев. – Весной, когда мы получим 
заключение экспертов, будет вы-
полнен проект по водоотведению 
и определён источник финанси-
рования». 

На улице Войкова жители по-

просили вернуть остановку к ма-
газину, где организовано круго-
вое движение. Сергей Малышев 
обратился к сотрудникам ГАИ и 
главе Гурьевска Михаилу Пода-
нёву рассмотреть этот вариант.

В очередной раз участники 
рейда вернулись к ТЦ «Город-
ской» на улице Розы Люксембург, 
прилегающую территорию возле 
которого необходимо привести в 
порядок и сделать безопасной для 
жителей. Осенью по инициативе 
главы города Михаила Поданё-
ва была произведена экспертная 
оценка данного участка и получе-
но заключение о невозможности 
организации кругового движе-
ния. Глава района рекомендовал 
установить дополнительные до-
рожные знаки, чтобы урегулиро-
вать транспортный поток.

Как отметили в пресс-службе 
администрации Гурьевского рай-
она, особое внимание во время 
объезда традиционно уделили 
подготовке к празднованию Все-
кузбасского Дня шахтёра, кото-
рый в 2019 году пройдёт в Гурьев-
ском районе. На улице Шевченко 

будет произведён капитальный 
ремонт дорожного полотна, здесь 
заменят столбы освещения, уста-
новят ограждение, в районе желез-
нодорожных путей благоустроят 
территорию. Сергей Малышев по-
просил коллег обратить внимание 
на обустройство дренажных ка-
нав, так как рядом расположена 
болотистая местность.

Следует отметить, что за время 
объездов этой территории в октя-
бре было выдано 27 поручений 
главы района, из них одиннад-
цать уже реализованы. В поселке 
Салаирский дом отдыха запуще-
на в работу новая скважина, это 
улучшило качество воды. В дет-
ском саду села Сосновка установ-
лен дополнительный насос, уве-
личивающий теплоснабжение 
здания. На улице Кузбасская на 
раскопанной поперёк дороге про-
ложена труба и обеспечен свобод-
ный проезд.

В следующую среду автобус с 
логотипом «Кузбасс. Время быть 
первыми!» проедет в село Ново-
пестерево.

Оксана Панарина.

// селектор

Переменчивый минус

В Кузбасс окончательно 
пришла зима.

По прогнозу Кемеров-
ского гидрометцентра, в се-
верных районах области в 
пятницу столбик термоме-
тра ночью опустится до ми-
нус 27ºС. Это связано с тем, 
что к нашему региону подо-
шел арктический холодных 
воздух. По этой же причи-
не температура на севере и 
юге Кузбасса будет заметно 
отличаться. Жителям юга 
области будет значительно 
теплее: «всего лишь» минус 
5-10. Но при этом ожидает-
ся усиление ветра, вплоть до 
штормовых значений.

В выходные дни моро-
зы будут только усиливать-
ся. «Октябрь и ноябрь – са-
мые переменчивые месяцы. 
Идет своеобразное проти-
воборство осени и зимы, се-
зон предзимья. Такая тем-
пература для ноября – это 
нормально. А резкие кон-
трастные изменения темпе-
ратур – это последствия из-
менения климата. Плавного 
межсезонья у нас давно нет», 

– пояснила Наталья Полуэк-
това, пресс-секретарь Кеме-
ровского гидрометцентра.

Осадки в Кузбассе в бли-
жайшее время ожидаются, 
но не столь обильные. 

Илья Девянин.

// профобразование

Всестороннее соглашение

Техникумы, КРИРПО и дорож-
ные компании будут сотруд-
ничать в сфере подготовки 
рабочих кадров.

В Кузбасском региональном 
институте развития профобра-
зования подписано соглашение 
о социальном партнерстве для 
повышения качества подготов-
ки квалифицированных рабочих 
кадров и специалистов среднего 
звена.

Подписи поставили замести-
тель начальника департамен-
та образования и науки Сергей 
Пфетцер, ректор КРИРПО Аман 
Тулеев, директор ГКУ КО «Ди-
рекция автомобильных дорог 
Кузбасса» Олег Шурыгин, ди-
ректор ООО «Кузбассдорстрой» 
Алексей Кухта, директор Кеме-
ровского аграрного техникума 
им. Г.П. Левина Валерий Римша, 
директор Кузбасского техникума 
архитектуры, геодезии и строи-

тельства Сергей Нифонтов, ди-
ректор Кемеровского профессио-
нально-технического техникума 
Вадим Жуков.

Соглашения предполагают 
сотрудничество сторон по не-
скольким направлениям. Об-
щую координационную дея-
тельность в рамках соглашения 
взял на себя департамент. Ком-
пании будут формировать за-
каз на подготовку квалифициро-
ванных рабочих и специалистов 
среднего звена по востребован-
ным профессиям и специально-
стям. Дорожники обязуются 
организовывать стажировки ма-
стеров производственного обу-
чения и преподавателей, предо-
ставлять оплачиваемые рабочие 
места для прохождения прак-
тик обучающимся, осуществлять 
трудоустройство выпускников в 
компании при наличии соответ-
ствующих вакансий. Образова-
тельные организации обязуются 

вести подготовку специалистов 
по учебным планам и програм-
мам, согласованным с компания-
ми. КРИРПО будет оказывать ме-
тодическую и организационную 
поддержку. 

Совместно стороны планиру-
ют рассмотреть вопросы о допла-
тах к стипендиям, расширении 
материальной базы техникумов. 

«Мы заинтересованы в том, 
чтобы студент-выпускник был 
профессионалом. Он должен  
выйти и начинать работать, а 
не заново учиться. У нас компа-
нии и техникумы работают друг 
с другом круглогодично. Компа-
нии помогают техникумам, берут 
на практику студентов. Техни-
кумы повышают квалификацию 
сотрудников компаний. Заклю-
ченное соглашение скрепляет от-
ветственность всех сторон», – от-
метил ректор КРИРПО Аман 
Тулеев.

Пресс-служба АКО.

Ситуация на Юргинской 
ТЭЦ находится на кон-
троле обладминистрации 
и правительства России.

Вице-премьер Виталий 
Мутко провел видеосе-
лектор по теме окончания 
подготовки к зиме пред-
приятий энергетики и 
ЖКХ. И.о. первого замгу-
бернатора Вячеслав Теле-
гин отметил, что Кузбасс 
полностью подготовился 
к зиме. «Тем не менее вы-
зывает опасения ситуа-
ция на ТЭЦ «Юргинского 
машзавода». От стабиль-

ной работы ТЭЦ зависит 
теплоснабжение всего го-
рода с 82 тысячами насе-
ления», – сообщил он.

Администрацией обла-
сти вместе с руководством 
предприятия рассматри-
ваются комплексные меры 
по обеспечению ТЭЦ пер-
соналом, на контроле по-
гашение заводом задол-
женности по зарплате. 

Вице-премьер Виталий 
Мутко пообещал Кузбассу 
содействие в переговорах с 
собственниками «Юрмаша» 

– НПК «Уралвагонзавод».
Пресс-служба АКО.

Главное –  
стабильная работа ТЭЦ
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 Выставка костюмов в Новокузнецком драмтеатре.

// культура 

// громкое дело

Иномарки в разрезе

 Зритель – главное богатство

// криминал

Расстрел коммерсанта
Главное финансовое управление Кемеров-

ской области скорбит и выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по поводу 
смерти 

ДОЛГОЛЕВЦА  
Василия Нестеровича, 

ветерана главного финансового управления.

Коллектив управления культуры спорта и молодежной поли-
тики администрации города Кемерово, федерация велосипедно-
го спорта Кемеровской области, областной и городской Советы 
ветеранов спорта, МБФСУ «Спортивная школа №3» с прискор-
бием сообщают о кончине Заслуженного работника физической 
культуры и спорта Российской Федерации, мастера спорта СССР 
по велосипедному спорту, судьи Республиканской категории 

ТЕРЕХИНА Алексея Владимировича
и приносят искренние соболезнования родным и близким по-
койного.

// к власти с вопросом

УВЕДОМЛЕНИЕ

Кемеровское акционерное общество «Азот» уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме представ-
ления замечаний и предложений) проекта технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и материалов предварительной экологической 
оценки по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Строительство производства неконцентрированной 
азотной кислоты в составе двух установок мощностью 500 
т мнг/сутки и возможностью увеличения мощности каж-
дой установки до 600 т мнг/сутки».

Месторасположение намечаемой деятельности: пром-
площадка КАО «Азот» на земельном участке с кадастро-
вым номером 42:24:0101026:1809 в Заводском районе г. 
Кемерово.

Название намечаемой деятельности: Строительство 
производства неконцентрированной азотной кислоты 
в составе двух установок мощностью 500 т мнг/сутки и 
возможностью увеличения мощности каждой установки 
до 600 т мнг/сутки.

Цели намечаемой деятельности: Производство некон-
центрированной азотной кислоты.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятель-
ности: КАО «Азот», 650021, г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду - IV квартал 2018 года.

Ответственность за организацию общественных об-
суждений возложена на КАО «Азот», Администрацию г. 
Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление за-
мечаний и предложений.

Ознакомиться с проектом технического задания оцен-
ки воздействия на окружающую среду, материалами 
предварительной экологической оценки по объекту го-
сударственной экологической экспертизы, оставить за-
мечания и предложения в письменной форме с указани-
ем Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресам: 

Кемеровская обл., город Кемерово:
ул. Карболитовская, 7. Территориальное управление 

Заводского района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок 8(3842)75-39-56;

пр. Советский, 54, Администрация г. Кемерово, от-
дел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема 
с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8(3842) 36-59-61;

ул. Грузовая, стр. 1. Кемеровское акционерное об-
щество «Азот», корпус 151 (заводоуправление), вре-
мя приема с 10.00 до 15.00. Телефон для справок 
8(3842) 771 772*6271, +7 923 030 75 10.

Уважаемые кузбассовцы! С 12 по 16 ноября 2018 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к 
заместителям губернатора Кемеровской области, 
руководителям исполнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской области отраслевой 
компетенции, иных органов по телефонам «прямой 
линии»:
12 ноября (понедельник) - Черданцев Станислав 
Александрович - заместитель губернатора Кемеров-
ской области (по инвестициям, инновациям и предпри-
нимательству), тел. (8-3842) 75-24-99.
13 ноября (вторник) - Фалалеева Ольга Ильинична 

- заместитель управляющего Отделением Пенсионного 
фонда Российской Федерации по Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-71-74.
14 ноября (среда) - Панов Андрей Анатольевич -  
заместитель губернатора Кемеровской области (по про-
мышленности, транспорту и экологии), тел. (8-3842) 
75-85-50.
15 ноября (четверг) - Орлов Глеб Владимирович - 
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по строительству), тел. (8-3842) 36-82-40.
16 ноября (пятница) - Добрыдин Сергей Никандро-
вич - начальник архивного управления Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-30-56.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 
до 17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области – (8-3842) 58-41-97.

Новокузнецкий драмтеатр  
отметил 85-летие.

В рамках юбилея драмтеатра 
(и заодно 400-летия Новокузнец-
ка) организована выставка фото-
графий персонажей спектаклей 
на улицах города. Сам праздник 
прошел в атмосфере настояще-
го дня рождения: яркие колпач-
ки, громкие дуделки, воздушные 
шары, много «живой» музыки, 
поздравления и торт со свечами. 
Программа «85 ярких впечатле-
ний», в которую вошли отрывки 
из самых известных постановок 
театра, стала главным событием 
праздничного вечера.

«У нас планов всегда много. 
Стараемся ставить и высокоху-
дожественные спектакли, чтобы 
не только было интересно, но и 
театр шагал в ногу со временем, 
был интересен жителям и гостям 
города, а также имел вес и в теа-
тральном сообществе. Не только в 
юбилейные годы, каждый год мы 
анализируем предыдущий сезон, 
проводим мониторинги, анкети-
рование среди главного нашего 
богатства – зрителей. Благодаря 
им мы существуем, развиваемся 
и для них работаем», – отметила 

Марина Евса, директор Новокуз-
нецкого драмтеатра. 

Интенсивность работы твор-
ческого коллектива в самом деле 
поражает. Совсем немного вре-
мени прошло с открытия оче-
редного сезона, а в театре уже со-
стоялись три премьеры. И скоро 
планируется четвертая – спек-
такль «Мистер Гвин», поставит 
его молодой режиссер, выпуск-
ник ГИТИС.

На второе полугодие планов не 

меньше. В Новокузнецкой драме 
будет проводиться традиционная, 
уже шестая по счету, «театраль-
ная лаборатория» – на сей раз по 
произведениям Владимира На-
бокова. Ожидается большая пре-
мьера от режиссера из Германии – 
Андреаса Мерца. Он будет ставить 
«Сказки Венского леса». А к сле-
дующему сезону в Новокузнецком 
драмтеатре начнут готовить по-
становку «Пиковой дамы».

Илья Девянин.

Вчера утром в Новокузнецке  
был убит 40-летний коммерсант.

Убийство произошло в подъ-
езде жилого дома по проспекту 
Ермакова в Центральном районе 
города. О случившемся пока из-
вестно немного. Утром мужчи-
на отвез дочь в школу и вернулся 
домой. После того, как он зашел 
в подъезд, неизвестный преступ-
ник несколько раз выстрелил в 
него и скрылся. Около 9 часов 
утра тело коммерсанта с огне-

стрельными ранениями обнару-
жили соседи, которые и вызвали 
полицию…

При осмотре места престу-
пления были обнаружены гиль-
зы от патронов, они отправлены 
на баллистическую экспертизу, 
которая, в частности, позволит 
установить тип оружия, из кото-
рого застрелили бизнесмена, и не 
проходило ли оно уже по другим 
уголовным делам.

– Следствием отрабатываются 
все возможные версии произошед-

шего преступления, – рассказали 
вчера в пресс-службе регионально-
го Следственного комитета. – Так, 
в настоящее время устанавлива-
ется, были ли конфликты у потер-
певшего с партнерами по бизнесу, 
а также какие отношения были у 
него с родственниками…

По факту убийства возбужде-
но уголовное дело, обстоятель-
ства преступления выясняются. 
Ведется поиск возможных свиде-
телей и очевидцев случившегося.

Всеволод Владимиров.

Вчера в Центральном районном 
суде города Кемерово продол-
жился процесс по одному из 
самых резонансных уголовных 
дел последнего времени – о вы-
могательстве акций угледобыва-
ющего разреза «Инской».

На скамье подсудимых во-
семь человек, среди них – быв-
шие заместители губернатора 
Кемеровской области Александр 
Данильченко и Алексей Иванов, 
экс-руководитель регионально-
го Следственного комитета Сер-
гей Калинкин и двое его бывших 
подчиненных, а также известный 
бизнесмен Александр Щукин. В 
зависимости от своей роли в уго-
ловном деле, они обвиняются в 
вымогательстве, превышении 
должностных полномочий, а Ка-
линкин еще и в получении взя-
ток в особо крупном размере (он, 
кстати, единственный из фигу-
рантов, кто находится под стра-

жей в следственном изоляторе, 
все остальные – под домашним 
арестом). 

Вчера в суде были допроше-
ны свидетели по эпизодам взяток 
в виде двух автомобилей «BMW 
X5» общей стоимостью более 
10,5 млн рублей, которые, по вер-
сии следствия, Александр Щукин 
давал Сергею Калинкину в 2012 
и 2014 годах «за общее покрови-
тельство по службе». Сам биз-
несмен эти факты подтвердил. (В 
настоящее время обе иномарки 
изъяты и проходят по уголовно-
му делу в качестве вещественных 
доказательств; также наложе-
ны аресты на денежные средства, 
объекты недвижимости и другие 
ценности обвиняемых.)

Кроме того, обвиняемые, ко-
торые содержатся под домашним 
арестом, заявили на процессе ряд 
ходатайств – например, о посеще-
нии врачей и общении с родствен-
никами. Суд удовлетворил хода-

тайства полностью или частично.
Следующее заседание суда по 

этому громкому уголовному делу 
намечено на 20 ноября. К сло-
ву, на первом заседании, состо-
явшемся 31 октября, лишь Алек-
сандр Щукин признал свою вину 
частично, остальные фигуранты 
с предъявленными обвинениями 
не согласились.

Напомним, что уголовное дело 
было возбуждено в ноябре 2016 
года. По официальной инфор-
мации Следственного комитета 
России, всего в ходе его рассле-
дования было допрошено поряд-
ка трехсот свидетелей, проведено 
более ста двадцати обысков и вы-
емок, около двадцати экспертиз, 
в том числе сложные фоноскопи-
ческие и лингвистические, кото-
рые имеют существенное значе-
ние для доказывания виновности 
обвиняемых. 

Екатерина Бормотова,
Владимир Дмитриев.



585 (26723)   //  Четверг, 8 ноября 2018 актуально

// спрашивали? Отвечаем

//знайте наших!

 Галина Бабанакова (справа) получила диплом  
из рук Натальи Якуниной.

Из Москвы с наградой вернулась наш 
корреспондент Галина Бабанакова. Она 
получила диплом лауреата, заняв 1-е место 
среди коллег федеральных и региональных 
СМИ в конкурсе «Семья и будущее России».

– В этом году у нашего конкурса, проводимого Фондом Андрея 
Первозванного, юбилей. Пусть и небольшой – пять лет, но очень 
значимый, – так сказала председатель попечительского совета 
всероссийской программы «Святость материнства» Наталья Якунина.

Галина Бабанакова участвовала в четырёх конкурсах из пяти. И 
всегда выходила в финал. Уже это само по себе – творческая победа. 
Потому как нынче, к примеру, из 513 журналистов в финал вышли 80. 
В столицу нашей страны они прилетели и приехали из 77 регионов. А 
были среди участников и москвичи. Одного из них, Андрея Максимова, 
вы наверняка видели на телеэкране в передачах центральных каналов.

Как отмечает наш корреспондент, конкуренция в этом году была 
особенно ощутимая. Не только среди федеральных и региональных 
финалистов, но и среди муниципальных. Приятно, что наши земляки 
и в этой категории получили награды. Анастасия Гульба (радио 
Анжеро-Судженска) заняла третье место в своей номинации. А Дарье 
Кёльн вручили специальный приз. Так что все трое финалистов из 
Кемеровской области стали лауреатами.

Что же касается корреспондента «Кузбасса» Галины Бабанаковой, то 
она продолжает писать о семьях. Самых разных. Сопереживает чьим-
то проблемам, радуется, находя адрес очередной счастливой семьи. 
Собирается принять участие в творческом конкурсе и в следующем 
году. Если вы, уважаемые читатели, знаете, какой семье нужна помощь, 
а какая сама помогает всем, пишите и звоните в «Кузбасс». Тема 
семейных отношений всегда актуальна на его страницах. По условиям 
конкурса должно быть прислано не менее десяти публикаций. Галина 
Андреевна нынче отправляла 13. И это число оказалось счастливым!

Всего же за пять лет жюри получило от конкурсантов 30543 работы. 
И радует, что кузбасские среди них оказались одними из самых 
заметных.

Елизавета Снежко.

Лучшая семья  
России живёт…  
в газете «Кузбасс»

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами  
Российской Федерации

За заслуги в области металлургии и многолетнюю добросовестную 
работу присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ МЕТАЛЛУРГ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
ЛЮБИМОВУ Владимиру Федоровичу – машинисту коксовых машин пу-

бличного акционерного общества «Кокс», Кемеровская область.

За заслуги в охране окружающей среды и природных ресурсов, много-
летнюю добросовестную работу присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЭКОЛОГ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
КОЗЫРЕВОЙ Светлане Владимировне – начальнику экоаналитической 

лаборатории публичного акционерного общества «Кокс», Кемеровская 
область.

Президент Российской Федерации В. Путин.
Москва, Кремль
25 октября 2018 года, № 608.

Мне 80 лет. Пенсию получаю не через 
терминал, а в кассе Сбербанка. В очередной 
раз, по графику, я отправилась за пособием 
в отделение, отбила талон и стала ждать, 
когда на табло загорится номер моей очереди 

– народу в тот день было много. Но всё пошло 
не так, как всегда: того, кто получил талон 
позже, пригласили к окошку раньше! Я ждала 
минут 40 – меня так и не пригласили. На 
мой вопрос оператору, в чем дело, внятного 
ответа я не получила. За разъяснением 
поехала из своего района в центр города. Там 
мне сказали, что, возможно, произошел сбой 
аппаратуры и мой талон завис и что нужно 
обратиться к руководству банка. Я решила 
не бегать больше из отделения в отделение и 
получить деньги здесь. Так же отбила талон. 
После объявления моего номера подошла к 
оператору, назвала сумму пенсии, а в кассе 
оказалось меньше ее половины! Как же 
так? Потратила время, испортила нервы. 
Неужели к нам возвращается время, когда 
зарплату и пенсию выдавали частями?

Тамара Алексеевна.
г. Киселёвск.

На запрос редакции по вопросу читательницы 
в Отделении Пенсионного фонда России 
(ОПФР) по Кемеровской области ответили, 
что финансируют доставочные организации (в 
данном случае, банк), где граждане получают 
пенсии, пособия и другие соцвыплаты, 

своевременно и в полном объеме. Действия 
сотрудников Сбербанка, которые описывает 
киселевчанка, в ОПФР комментировать не 
стали.

«В соответствии с Правилами выплаты 
пенсий, утвержденными Приказом Минтруда 
России от 17.11.2014 года №885н, доставка 
пенсии производится через кредитные 
организации, организации почтовой связи и 
иные организации, занимающиеся доставкой 
пенсий, с которыми территориальным органом 
Пенсионного фонда РФ заключены договоры, – 
говорится в официальном ответе. – Отделением 
ПФР по Кемеровской области заключены 
договоры с 25 кредитными организациями 
и организацией почтовой связи. Если вас 
не устраивает качество доставки пенсии в 
выбранной вами доставочной организации, вы 
вправе заменить ее на любую другую, с которой 
у ОПФР по Кемеровской области заключены 
договоры. Перечень доставочных организаций 
можно уточнить в территориальном органе 
Пенсионного фонда РФ по месту получения 
пенсии или на сайте Пенсионного фонда www.
pfrf.ru в разделе «Информация для жителей 
региона».

От себя добавим контакты Пенсионного фонда 
в Киселёвске: улица Советская, 5, тел. 2-10-77, 
2-04-45. Телефон горячей линии регионального 
отделения: (8-3842) 58-73-20.

Подготовила
Кира Афанасенко.

В банке  
кончилась пенсия?

Осенью вступили в силу сразу два за-
кона, ужесточившие ответствен-
ность за распространение информа-
ции, порочащей честь, достоинство и 

деловую репутацию граждан и деловую репу-
тацию юридических лиц.

В принципе, наказания за деяния подобного 
рода действуют в России не первый год. 
Осенние новшества связаны с ужесточением 
ответственности за отказ выполнить судебное 
предписание о запрете на распространение 
незаконных или недостоверных сведений и за 
нежелание дать опровержение по требованию 
суда.

Первый закон вносит поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях и вводит 
широкую палитру штрафов за отказ остановить 
потоки клеветы. Рядовым гражданам за 
неисполнение решений суда придется заплатить 
до 20 тыс. руб., должностным лицам – до 50 
тыс., фирмам – до 200 тыс. руб. (последний 
вариант актуален в случае недобросовестной 
конкуренции и черного пиара).

При невыполнении повторного требования 
размер штрафа для граждан увеличится 
до 25 тыс. руб., для должностных лиц – 
до 50 тыс. Для вторых возможен также 
административный арест (до 15 суток) или 
обязательные работы продолжительностью 
до 200 часов. Повторный штраф для юрлиц – 
те же 200 тыс. руб.

Кроме того, вступили в силу поправки в 
Уголовный кодекс, разрешающие уголовное 
преследование клеветников, которые 
злостно игнорируют административные 
предупреждения и продолжают уклоняться 
от исполнения законных требований по 
одному и тому же судебному разбирательству. 
Здесь на выбор судьи предлагаются санкции 
от штрафа в размере до 50 тыс. руб. до лишения 
свободы на срок до одного года.

Напомним, что в апреле 2018 года вступил 
в силу еще один закон, разрешающий органам 

Роскомнадзора блокировать интернет-
страницы с клеветой.

Насколько все эти ужесточения актуальны 
для Кузбасса?

Что касается интернет-блокировок, в 
Управлении Роскомнадзора по Кемеровской 
области пояснили, что основанием для этого 
является постановление судебного пристава 
об ограничении доступа к информации, 
распространяющей клеветнические сведения 
в глобальной сети. А такие постановления 
по состоянию на октябрь текущего года в 
управление не поступали.

Судить о том, как часто клеветники 
уклоняются от исполнения судебных 
требований прекратить травлю человека или 
компании, тоже сложно: такая статистика не 
ведется. Однако когда Кемеровский областной 
суд провел «тематический» анализ дел, 
рассмотренных в судах Кузбасса в 2017 году и в 
первой половине 2018-го, выяснилось, что для 
нашего региона дела о защите чести, достоинства 
и деловой репутации совсем не редкость. Суды 
Кемеровской области рассматривали как 
уголовные дела по заявлениям граждан, так и 
гражданские дела по искам тех, кто считал, что в 
интернете и в СМИ распространены порочащие 
их сведения.

Так, мировые судьи рассмотрели за полтора 
года 29 уголовных дел о клевете (ст. 128.1 УК РФ), 
и по трем из них были вынесены обвинительные 
приговоры. В городских (районных) судах 
Кузбасса в прошлом году было рассмотрено 
101 дело о защите чести, достоинства и деловой 
репутации. В 18 случаях производство по делу 
было прекращено, в 38 случаях заявителям 
было отказано в удовлетворении их требований, 
в 28 случаях требования удовлетворены 
полностью или частично. В первом полугодии 
2018 года в судах области было окончено 45 дел 
о клевете, из них 17 – с полным или частичным 
удовлетворением требований.

Валентина Акимова.

// будь в курсе

За клевету ответишь!
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Машиностроители 
хотят объединиться

 По мнению участников совещания, новый импульс развитию отрасли может дать кооперация.  
Фото Сергея Гавриленко.

Драйвер развития
Академик РАН, научный ру-

ководитель Федерального ис-
следовательского центра угля и 
углехимии Сибирского отделе-
ния Российской академии наук 
Алексей Конторович, приняв-
ший участие в заседании, сооб-
щил, что, по его мнению, именно 
производство горно-шахтного 
оборудования должно активно 
развиваться в таком угольном 
регионе, как Кузбасс. Во-первых, 
это позволит снизить зависи-
мость от экспорта и цен на миро-
вом рынке, во-вторых, позволит 
сэкономить на транспортной 
составляющей, в-третьих, бу-
дет способствовать повышению 
уровня жизни в регионе: ведь 
это и налоги, и новые рабочие 
места. «Мы выступаем с иници-
ативой создания машиностро-
ительного кластера, – подчер-
кнул Алексей Эмильевич. – Нам 
нужна единая программа».

Начальник департамента по 
взаимодействию с органами го-
сударственной власти субъектов 
РФ и органами местного само-
управления аппарата полпреда 
в Сибирском федеральном окру-
ге Василий Соколов поддержал 
ученого. Более того, он напом-
нил, что несколько лет назад уже 
были попытки создания такого 
кластера, который бы упростил 
взаимодействие между уголь-
щиками и местными производи-
телями в сфере машиностроения. 
Тогда это сделать не удалось, но 
сейчас ситуация изменилась. В 
первую очередь, в части зако-
нодательства. «В рамках округа 
мы ведем эту работу, пытаемся 
соединить возможности и по-
требности региона», – отметил 
Василий Николаевич, пояснив, 
что в рамках деятельности ин-
дустриальных парков и взаимо-
действия их с межрегиональной 
ассоциацией «Сибирское согла-
шение» в Новосибирске ведется 
активное сотрудничество в том 
числе с Минпромторгом. А это 

– возможность получения пред-
приятиями господдержки.

Собственно, это было ключе-

вым фактором, побудившим ма-
шиностроителей именно сейчас 
вновь вернуться к вопросу соз-
дания кластера. Ведь даже ру-
ководитель «Юргинского ма-
шиностроительного завода» 
Анатолий Лазарев, сообщивший 
участникам совещания, что се-
годня Юрмаш «готов работать и 
выполнять заказы любой слож-
ности», все-таки говорил о дру-
гом. «Сегодня машинострои-
тельным предприятиям нужно 
объединяться, – уверен Лазарев. 

– Ведь в одиночку конкурировать 
с поляками, Китаем и другими 
сложно. Нужен кластер. Если 
кто-то лучше нас делает какие-
то комплектующие горно-шахт-
ного оборудования, мы готовы 
объединяться…»

Отчасти такой опыт у Кузбас-
са уже есть. Недавно мы расска-
зывали о том, что «Сибирская 
техническая компания» решила 
в нынешнем году перенести свое 
производство из Китая в Куз-
басс, на тот же Юрмаш. И часть 
комплектующих (компания за-
нимается поставкой оборудо-
вания и проектированием для 
обогатительных фабрик) зака-
зывает здесь же, на Юргинском 
машзаводе. Первый грохот уже 
смонтирован на шахте компа-

нии СУЭК, в планах – расширять 
линейку оборудования. Как со-
общил управляющий директор 
СТК Владимир Елькин, россий-
ские производители вполне мо-
гут конкурировать с иностран-
ными поставщиками в том числе 
и за счет цены: для угольщиков 
оборудование обойдется на 15-
20% дешевле западных аналогов.

Чувствуем  
перспективы…

Дамир Галеев, представитель 
завода «Сибэлектро», расска-
зал, что предприятие динамич-
но развивается (коллектив заво-
да с 50 человек в 2005 году вырос 
до 500 сотрудников, есть две 
промплощадки). Помимо обору-
дования для горнодобывающей 
отрасли здесь производят кон-
вейерные комплексы для сель-
хозудобрений. Как и для многих 
представителей промышленно-
сти, один из самых острых во-
просов для машиностроителей 

– неплатежи заказчиков. «Но мы 
чувствуем перспективы. Мы мо-
жем предлагать предприятиям 
более низкие цены и сервисную 
поддержку», – отметил Дамир 
Галеев. И кластер тоже был бы 
способен помочь расширить 
клиентскую базу.

Дмитрий Емелин, генди-
ректор ООО «ТоргИнвест» (это 
предприятие создано на базе 
бывшего завода «Кузбассэлек-
тромотор»), озвучил любопыт-
ный факт: в последние три года 
выпуск рудничных электродви-
гателей здесь растет. Но про-
дукция уезжает в Белоруссию и 
Казахстан. «Ни одного страте-
гического партнера из Кузбасса 
у нас нет», – сообщил Емелин.

Почему так происходит? 
Тому множество причин. А глав-
ная – собственник сам решает, с 
кем ему сотрудничать, где ку-
пить нужное оборудование и на 
каких условиях. Таковы зако-
ны рыночной экономики. Здесь 
важно, чтобы угольщикам было 
выгодно покупать у местных 
производителей. Причем поку-

пать оборудование современное, 
отвечающее всем необходимым 
стандартам и по оптимальной 
цене.

И директор НО «Ассоциа-
ция машиностроителей Кузбас-
са», руководитель ООО «Ин-
ТехПромИнжиниринг» Сергей 
Никитенко уверен, что в первую 
очередь возможности машино-
строительного кластера необхо-
димо использовать именно для 
создания новых видов техники. 
«Кластер – не сладкий пирог и 
не Ноев Ковчег, – сказал Ники-
тенко. – Это – форма коопера-
ции, которая поможет привлечь 
федеральные деньги на созда-
ние новых видов техники. Четы-
ре года назад идея создания кла-
стера не удалась, но сейчас есть 
ряд законодательных рычагов, 
с помощью которых этот про-
ект можно реализовать». В част-
ности, речь идет о возмещении 
части затрат на производство 
оборудования по линии Мин-
промторга.

В том, что сама идея создания 
кластера очень важна, уверен и 
руководитель компании «Тех-
нологии добычи» Павел Савкин. 
По его мнению, нужно «усадить 
за круглый стол» угольщиков, 
ученых и машиностроителей с 
тем, чтобы понять, какое обо-
рудование необходимо угледо-
бывающим компаниям, какие 
предложения по созданию инно-
вационной техники есть у уче-
ных и что могут собрать наши 
машиностроители. «Нужно всех 
собрать и договариваться!» – на-
стаивает Савкин.

Дорогу инновациям!
О мерах государственной 

поддержки машиностроитель-
ной отрасли рассказал и.о. на-
чальника областного департа-
мента промышленности Андрей 
Громов. По его словам, меры 
поддержки действуют на феде-
ральном и региональном уров-
нях, а также через институты 
развития.

Например, Фонд развития 

промышленности, созданный 
для модернизации российской 
промышленности, организации 
новых производств и обеспече-
ния импортозамещения. В на-
стоящее время фонд оказывает 
поддержку по восьми програм-
мам, семь из которых связаны 
с развитием машиностроения. 
Для реализации проектов пре-
доставляются целевые займы от 
50 до 750 миллионов рублей по 
ставке 1,3 и 5% годовых на срок 
до семи лет.

В сентябре 2018 года утверж-
дена Государственная програм-
ма «Развитие промышленности 
Кемеровской области на 2019-
2021 годы», в рамках которой 
создается Фонд развития про-
мышленности Кемеровской об-
ласти. Программа предусматри-
вает предоставление субсидий 
предприятиям на возмещение 
понесенных затрат (на модер-
низацию и техническое пере-
вооружение, внедрение энер-
госберегающих технологий и 
оборудования, реализацию ме-
роприятий по повышению про-
изводительности труда и береж-
ливого производства и др.).

Замгубернатора Андрей Па-
нов подчеркнул особую роль ма-
шиностроительного комплекса в 
регионе. «Перед Кузбассом сто-
ит амбициозная задача – за 1000 
дней стать регионом №1 за Ура-
лом. И локомотивом роста здесь 
является промышленность, в 
частности, машиностроение. 
Именно от ее конкурентоспо-
собности и инновационности 
напрямую зависит социальная 
стабильность в регионе», – от-
метил Андрей Анатольевич.

За девять месяцев 2018 года в 
Кузбассе стоимость отгруженной 
машиностроительной продук-
ции составила около 17,8 милли-
арда рублей, индекс производства 

– 95%. В машиностроительной от-
расли нашего региона трудятся 
более 13 тысяч человек со сред-
ней заработной платой 30,5 тыся-
чи рублей в месяц.

Одной из приоритетных за-
дач развития отрасли являет-
ся стимулирование инноваций. 
По мнению замгубернатора Ан-
дрея Панова, в перспективе это 
способно увеличить долю высо-
котехнологичной и наукоемкой 
продукции, в том числе позво-
ляющей отказаться от импорта. 
И кластер горно-шахтного обо-
рудования может объединить 
производителей, повысить уро-
вень кооперации, концентрации 
технического, научного и техно-
логического потенциала в целях 
решения единой задачи.

Пока это совещание – первое 
за последние годы. Говорить о 
том, что кластер в Кузбассе бу-
дет создан уже завтра, прежде-
временно. Но интерес к объе-
динению есть у всех участников 
процесса. Значит, шансы на по-
явление в регионе кластера ма-
шиностроителей велики.

Наталья Гузева.

В областной администрации состоялось рас-
ширенное совещание «Потенциал развития 
машиностроительных предприятий и пер-
спективы создания кластера производителей 
горно-шахтного оборудования в Кемеровской 
области» под председательством заместителя 
губернатора (по промышленности, транспорту 
и экологии) Андрея Панова. Также в разговоре 
приняли участие представители промпредпри-
ятий и ученые. Все участники совещания со-
шлись во мнении, что дать новый импульс для 
развития отрасли поможет… кооперация. И 
первым шагом для того, чтобы запустить этот 
механизм, может стать создание в регионе 
кластера производителей горно-шахтного обо-
рудования.
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15 ноября отмечается Все-
мирный день вторичной 
переработки. Как показыва-
ет практика, основной ис-
точник качественного втор-
сырья – раздельный сбор 
мусора в жилом секторе. Те, 
кто продвигает эту иници-
ативу в России, опасаются, 
что реформа обращения с 
отходами затопчет начина-
ние: региональные операто-
ры могут его не поддержать. 
Кроме того, новая тарифная 
политика несправедлива по 
отношению к приверженцам 
сортировки: они будут пла-
тить за мусор, которого не 
производят... Почему все-
таки стоит сортировать, раз-
бирался наш корреспондент. 

По данным российского движения 
«РазДельный Сбор», экономия от селек-
тивного складирования ТКО в жилом 
секторе (по опыту нескольких ТСЖ и УК 
Москвы, а также десятка других россий-
ских городов) за год оценивается в 435 
тысяч рублей. Получается она за счет 
уменьшения объема смешанного мусора 
(за условную стоимость вывоза одного 
контейнера взято 650 рублей). Сэконом-
ленные деньги собственники тратили на 
общедомовые нужды, а у жилого ком-
плекса появлялся зеленый имидж, де-
лающий его привлекательным на рынке 
недвижимости. С 2019 года такая мо-
дель будет невозможной: заработают ре-
гиональные операторы, и вывоз мусора 
окончательно превратится из жилищной 
услуги в коммунальную. Это значит, что 
независимо от того, сколько мусора про-
изводят собственники, они каждый ме-
сяц должны будут платить за его вывоз 
по установленному РЭКом подушевому 
тарифу.

Экологически невыгодно
В Кузбассе в зоне «Юг» на новую си-

стему обращения отходов перешли с 
июля нынешнего года. Единый тариф на 
услугу регионального оператора (ООО 
«Экологические Технологии», или «Эко-
Тек») по вывозу, утилизации и захоро-
нению ТКО – 491,68 рубля за кубометр. 
При этом норматив накопления, уста-
новленный областной РЭК, – 2,073 м3 на 
одного человека в год. В итоге каждый 
месяц на каждого жильца квартиры вы-
ставляется счет на 84,94 руб. вне зависи-
мости от того, сортирует домохозяйство 
или нет. Допустим, семья из четырех че-
ловек из идейных соображений отдает 
вторсырье на переработку, а мусор выно-
сит раз в неделю. При этом за вывоз сво-
его небольшого условного мешка отхо-
дов она заплатит под 400 рублей в месяц.

«Собственники мусора теоретически 
могут производить его селективно, – го-
ворит пресс-секретарь «ЭкоТека» Павел 
Смагин. – Минстрой на уровне дискус-
сии уже давно говорит о том, что надо 
стимулировать раздельный сбор эко-
номически: возможно, устанавливать 
льготный тариф на вывоз утилизацию 
ТКО из тех многоквартирных домов, где 
он организован. Но пока непонятно, как 
это реализовать. Потому что достаточно 
трудно контролировать, все ли собствен-
ники соблюдают договоренности: может 

получиться так, что половина сортирует, 
а половина валит всё в кучу, как обычно».

«Выставлять отдельный счет на каж-
дую квартиру? А если люди перестанут 
сортировать? И как это контролировать 

– совершенно непонятно», – соглашает-
ся специалист по работе с общественно-
стью «УК ЖКХ г. Новокузнецка» Лариса 
Койнова. По её мнению, единственный 
пока оптимальный способ для собствен-
ников сэкономить на раздельном сборе 
отходов (РСО) – сдавать вторсырье за 
деньги сторонним заготовителям.

Опять же, если сдавать вторсырье, то 
в приличных объемах, иначе никакой 
выгоды от такого мероприятия не бу-
дет: его принимают на вес, а те же ПЭТ-
бутылки – легкие. Эффективнее всего 
сдавать всем домом. И немаловажно де-
лать это рядом с домом. Инфраструктура 
для РСО должна быть в пешей доступно-
сти, утверждают эксперты «РазДельно-
го Сбора»: опрос ФОМ 2017 года и дру-
гие опросы показывают, что 90% людей 
готовы сортировать отходы при этом ус-
ловии.

Вопрос: где собирать и складировать 
вторсырье в МКД? Есть опыт новокуз-
нецкого ТСЖ: его руководитель уста-
новил коробки для пластика, бумаги и 
так далее на этажах и вовлек в РСО соб-
ственников. В данном случае жильцы 
пришли к согласию, однако кто-то мо-
жет оказаться против, по сути, мусора в 
подъезде.

По закону, все отходы, попадающие 
на контейнерную площадку для ТКО 
(специальное место, особым образом 
организованное) – собственность рег-
оператора, который может не разрешить 
поставить рядом контейнеры для селек-
тивного сбора мусора. Опять же, обнов-
ленный в 2018 году закон (№89 «Об от-
ходах производства и потребления»), 
дает собственникам посредством УК и 
ТСЖ собирать вторсырье вне контей-
нерной площадки, введя понятие «от-
ходы от использования товаров (ОИТ)». 
Правда, как организовать это всё, зако-
нодатель подробно пока не объяснил.

Всем двором – в семь шагов 
В этом году руководитель направле-

ния по взаимодействию с органами вла-
сти Ассоциации в сфере экологии и за-
щиты окружающей среды «РазДельный 
Сбор» Анна Гаркуша написала путеводи-
тель по созданию РСО в своем дворе/ми-
крорайоне. Руководство учитывает все 
законодательные реалии. По мысли авто-
ра, от идеи до реализации – семь шагов.

Шаг первый: поскольку МКД – суть 
общежитие, об РСО нужно договорить-
ся собственникам. Шансы на результат 
увеличиваются, если заинтересованных 
будет много. Шаг второй: изучить рынок 
заготовителей вторсырья в вашем горо-
де, например, с помощью ресурса www.
recyclemap.ru. Автор предупреждает, что 
с первого раза найти партнеров, возмож-
но, не удастся: есть много нюансов, вли-
яющих на рентабельность заготовки 
того же ПЭТ для переработки. Шаг тре-
тий: договориться с УК, замотивировав 
ее успешными примерами и перспекти-
вой повсеместного РСО в МКД, который 
рано или поздно наступит (об этом ниже). 
Шаг четвертый: порекомендовать УК 
конкретные компании и обсудить вопрос 
приобретения контейнеров, привлечения 
к РСО дворника (заготовитель наверняка 
будет предъявлять требования к качеству 
сырья: так, бутылки должны быть смяты 
или спрессованы). Шаг пятый: помочь 
УК заключить договор с заготовителем, 
определить график вывоза вторсырья и 
прочее. Шаг шестой: определиться с кон-
тейнерами – их можно установить за счет 
собственника или сборщика. Шаг седь-
мой: информировать население, наладить 
обратную связь. Каждая бабушка должна 
знать, кто, куда и как часто увозит втор-
сырье и для чего всё это делается.

Алгоритм введения РСО намного 
упрощается, если его организацию берет 
на себя региональный оператор. В Кузбас-
се в зоне «Юг» такого пока не предусмо-
трено. Как уже пояснял нашему изданию 
представитель «ЭкоТека», некоторые 
участники рынка считают РСО экономи-

чески неэффективным. Так, например, по 
словам источника, в Саранске расходы 
компании на организацию селективно-
го вывоза мусора превышают прибыль от 
сдачи его в переработку. Эти расходы опе-
ратор затем может включить в тариф. «В 
тех регионах, которые это попробовали, 
плата за обращение с отходами выходит 
выше, – комментирует ситуацию Лариса 
Койнова. – Одна машина приезжает за не-
сортированным мусором, другая за маку-
латурой, третья – за пластиком. Машин, 
которые бы забирали всё и сразу, нет. Со-
ответственно вместо обещанного сниже-
ния платы для жителей раздельный сбор 
дал ее повышение».

Тем не менее региональный оператор 
в республике Мордовия (вышеупомя-
нутый Саранск) компания «Ремондис» – 
одновременно и инициатор РСО, кото-
рый в регионе существует с 2011 года (по 
данным справочника фонда «ЭРА» «Как 
превратить мусор в пользу? Раздельный 
сбор отходов в России: лучшие практи-
ки»). Сегодня 90% контейнерных пло-
щадок Саранска оборудованы контейне-
рами для вторсырья, которое собирают в 
два типа контейнера. Один предназначен 
для бумаги, картона, полимерных пленок 
и алюминия, другой – для ПЭТ-тары и бу-
тылок из-под бытовой химии. Из 30 ма-
шин, обслуживающих контейнеры, две 
забирают только вторсырье (население 
Саранска – 315 тыс. человек). К 2020 году 
«Ремондис» планирует увеличить объем 
вторсырья до 30%. Оговоримся, что ком-
пания имеет свои рынки сбыта – это не-
маловажный фактор успеха РСО.

Пересмотр вектора
Возможно, расходы на селективный 

вывоз мусора в Саранске и увеличивают 
тариф для населения, но люди хотя бы по-
нимают, что платят не просто за закапы-
вание мусора на полигоне. Опять же госу-
дарственная политика не поощряет этот 
подход: как известно, последовательно 
будет вводиться законодательный запрет 
на захоронение полезных видов ТКО.

В Кузбассе до последнего времени став-
ка была сделана на сортировку на заводах. 
При этом у нас пока есть только одно со-
временное предприятие, способное вы-
бирать вторсырье в промышленных мас-
штабах, – завод «ЭкоЛенд» в зоне «Юг». 
В зоне «Север», оператора которой с чет-
вертой попытки выбрали в конце октября, 
мусоросортировочные мощности толь-
ко предстоит построить. По имеющим-
ся данным, современный завод стоит 2-3 
млрд рублей. Как следует из информации 
на сайте оператора – компании «Чистый 
город Кемерово», он заинтересован в по-
купке вторсырья (как и «ЭкоЛенд»). Будут 
ли прописаны в соглашении между ним 
и областным департаментом жилищно-
коммунального и дорожного комплекса 
какие-то целевые показатели по РСО или 
обязанности по созданию инфраструкту-
ры для него, пока неизвестно. «Мы сможем 
сказать об этом, когда будем подписывать 
соглашение, после 15 ноября», – сообщил 
начальник департамента Кирилл Десят-
кин, отметив, что развитие РСО предусмо-
трено постановлением Правительства РФ 
и Коллегии АКО. Территориальную схему 
по обращению с отходами будут пересма-
тривать в соответствии с новыми требова-
ниями, отметил он.

В ближайшие годы РСО будет повсе-
местно внедрено, считают его последова-
тели. Появятся четкие механизмы эконо-
мического стимула для населения. И те, 
кто внедрит практику селективного сбо-
ра у себя уже сегодня, смогут быстро со-
риентироваться в меняющейся ситуации.

Ольга Смирнова.

Реформа свалит мусор в кучу?

 С 1 января весь мусор на контейнерных площадках в кузбасской зоне «Север» бу-
дет вывозить оператор, но собственники по-прежнему могут сдавать вторсырье за 
деньги. Фото Федора Баранова.
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 Экскурсионный проект «Внутри и снаружи» кемеровчанки Ольги Васильевой стал призе-
ром фестиваля социальных инициатив и социальной рекламы. Фото Сергея Гавриленко.

Праздник неравнодушных

Новые задачи
Принимающей стороной и сооргани-

затором мероприятия выступила «Куз-
басская медиагруппа», а площадку для 
его проведения предоставил развлека-
тельный центр «Континент».

Форум «ПОРА!» вырос из одноимен-
ного фестиваля социальной рекламы, ро-
дившегося в 2006 году в Омске. Со време-
нем это городское событие поднялось на 
федеральный уровень: X фестиваль про-
ходил уже в Москве, XI – в Белгороде. А 
потом его организаторы почувствовали, 
что привычные рамки стали им тесны.

«Реклама – это всегда призыв к чему-то. 
А мы поняли, что не хотим больше ограни-
чиваться призывами «Пора действовать!» 
и можем способствовать реальным изме-
нениям в российских городах, – отметил 
президент «ПОРЫ» Виктор Иссерс, он же 

– заместитель директора по регионально-
му развитию компании «Реигон Медиа» 
(г. Москва). – В каждом городе есть нерав-
нодушные люди с прекрасными идеями 
о том, как сделать жизнь более комфорт-
ной. Но, как правило, у них нет представ-
ления, как эти идеи продвигать. И здесь 
важно наладить диалог между городски-
ми сообществами, властью, бизнесом, не-
коммерческими организациями, реклам-
щиками и СМИ. Площадкой для такого 
взаимодействия и мог стать форум, с его 
новыми компетенциями. Его задача – про-
вести «склейку» всех названных выше эле-
ментов, причем так, чтобы они почувство-
вали максимальное доверие друг к другу».

Прикладной аспект
Наряду с конкурсной и образовательной 

программами «ПОРА» включала деловую 
часть. В этом разделе предполагалось обсу-
дить наиболее острые проблемы во взаимо-
действии бизнеса и власти при реализации 
городских социальных проектов, показать, 
как компаниям выбирать для поддержки 
честные фонды и действительно значимые 
социальные проекты, научить их привле-
кать внимание региональных СМИ к соци-
альным инициативам, и многое другое.

Для Кузбасса особая ценность форума за-
ключалась еще и в том, что он не просто ис-
следовал проблемы местных жителей, но и 
предлагал пути их решения, используя для 
этого опыт других регионов. Для этого ор-
ганизаторы подобрали уникальный состав 
спикеров из разных сфер, с разными взгля-
дами и позициями. В Кемерово съехались 
эксперты из Москвы, Екатеринбурга, Бар-
наула, Уфы, Новосибирска, Омска…

Что касается кузбассовцев, участвовать в 
форуме могли все, от суперпрофессионалов 
с многолетним опытом работы до неравно-
душных дилетантов. Причем совершенно 
бесплатно. Каждый мог рассказать широ-
кой аудитории о своем проекте или идее, по-
лучить оценку от профессионалов в области 
социальных коммуникаций и социальных 
технологий и определить для себя вектор 
дальнейших действий.

Ограниченные рамки статьи не позво-
ляют подробно рассказать о каждом из на-
правлений «ПОРЫ». Скажу в общем: это 
было круто! В эпоху всеобщего клипово-
го сознания и лености к чтению больших 
текстов журналисты все чаще работают по 
принципу «пришел, увидел, сообщил, по-
бежал дальше». Я же в течение всех трех 
дней работы форума просто не могла ото-
рвать себя от происходящего. Восхищало 
всё: позитивный настрой участников, про-

фессиональный стиль и формат общения 
(что уж греха таить, заезжие «гуру» порой 
ведут себя как доброжелательные посети-
тели зоопарка), высокий уровень букваль-
но каждого заявленного мероприятия, а 
главное – их практическая ценность.

Ну, например. Михаил Алексеевский, ру-
ководитель Центра городской антрополо-
гии «Консалтинговое бюро «Стрелка» (г. 
Москва), рассказал участникам о результа-
тах исследования «Актуальные проблемы 
семи сибирских городов глазами местных 
жителей». Это проходившее в течение 2017-
2018 годов федеральное исследование было 
посвящено благоустройству общественных 
пространств в сорока двух городах России 
(от Калининграда до Владивостока).

В «наш» список попали Кемерово, Томск, 
Омск, Новосибирск, Красноярск, Иркутск 
и Тюмень. Выявленные в ходе опроса мест-
ных жителей проблемы объединились в 
семь блоков. Описание каждого чиновни-
ки вполне могли бы считать руководством 
к действию.

Из позитивного спикер отметил, что 
именно Кемерово стал первым российским 
городом, который с учетом результатов это-
го исследования создал на бульваре Стро-
ителей новое общественное пространство, 
отвечающее запросам горожан. Минувшим 
летом эта далекая от центра города часть 
бульвара «работала» в полную мощь: здесь 
транслировались матчи чемпионата мира и 
проводились крупные городские мероприя-
тия.

В рамках форума состоялся брифинг 
«Отцы могут»: основатели «ПОРЫ» по-
своему проработали актуальную для Куз-
басса тему распространение ВИЧ-инфекции. 
В итоге родился остроумный социальный 
ролик, призванный замотивировать жите-
лей области пройти тест на ВИЧ. Уже в ско-
ром времени кузбассовцы смогут увидеть 
его на местных телеканалах.

Лаборатория успеха
Особой площадкой форума стала ком-

муникационная лаборатория «Город не-
равнодушных». Именно здесь авторы со-
циальных проектов делились своими 
идеями с профессионалами в области со-
циальных коммуникаций и привлечения 
спонсорских средств и вместе с ними вы-
рабатывали алгоритмы дальнейших дей-
ствий. Публичная защита проектов была 
назначена на следующий день. Тем, кого 
жюри признает лучшими, обещали фи-

нансовую и организационную поддержку.
Я присутствовала на обсуждении не-

скольких проектов. Среди них был клуб 
любителей зимнего плавания «Снегири», 
который представляла Елизавета Поно-
марева, и экскурсии «Внутри и снаружи» 
Ольги Васильевой (в прошлом она воз-
главляла творческое объединение «Кот да 
Винчи», а ныне руководит фондом соци-
ально-культурных инициатив «Рыба ша-
гала»). Среди выступающих были также 
Марина Ли, директор кемеровского благо-
творительного фонда «ВСоЗнании» (при-
оритетная деятельность фонда – создание 
условий для комфортной и эффективной 
работы городских сообществ), и предпри-
ниматель и общественный деятель Алеся 
Кадакина с нереализованным проектом 
трудоустройства инвалидов «Встреча без 
галстука».

В какой-то момент вопросы и коммен-
тарии экспертов показались мне слишком 
жесткими. И не только мне: обескуражен-
ные авторы идей поделились похожей ре-
акцией в соцсетях. Но у экспертов была 
своя сермяжная правда: «На социальные 
форумы не приходят люди, которые дела-
ют йогурты или пиво. Сюда приносят дру-
гой продукт. И в процессе обсуждения мы 
решаем, как сделать его лучше».

Коммуникации работают!
Результат такого подхода продемон-

стрировала на следующий день Алеся 
Кадакина. Изначально она планирова-
ла «вписать» трех инвалидов, владеющих 
творческими профессиями, в какой-нибудь 
работающий бизнес. И тем самым убедить 
других людей с ограниченными возможно-
стями, что их удел – не только сбор розеток 
на предприятии. Днем ранее эксперты по-
советовали ей объединить этих реальных 
ребят, фотографа, журналиста и специали-
ста по продвижению контента в соцсетях, в 
одно агентство. Потому что успешный биз-
нес из инвалидов – это круче, чем попыт-
ка пристроить их куда-то через унижения 
и жалость. Это будет гораздо сильнее мо-
тивировать на успех других людей с огра-
ниченными возможностями. И привлечет 
к ребятам клиентов не потому, что они осо-
бенные, а потому, что они профи.

В итоге Алеся «частично перепилила 
первоначальный замысел». «Встреча без 
галстуков» трансформировалась в «Ко-
манду равных», в информационное агент-
ство с четкой задачей: издать до конца года 

бизнес-календарь на 2019 год, «лицами» 
которого будут обычные предпринимате-
ли и предприниматели-инвалиды. Именно 
этот проект получил 90 тыс. руб. поддерж-
ки из призового фонда форума «ПОРА!»

Еще 10 тыс. руб. жюри выделило сту-
денту Кемеровского института РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Глебу Стафееву на реали-
зацию проекта «Прикосновение». Недавно 
Глеб стал за свой счет издавать для слепых 
и слабовидящих детей книги на специаль-
ной объемной тифлобумаге. Помимо денег, 
Анна Рысева, директор по развитию бла-
готворительного фонда «Образ жизни» (г. 
Москва) предложила Глебу консультацию 
на тему «Как превратить идею в работаю-
щий проект». Чтобы люди, которые захо-
тят ему помочь, могли сделать это. (Ранее 
Глеб высказывал негативное отношение к 
фондам вообще.)

И тут же Алеся Кадакина рассказала, что 
в обед встретила в кафе знакомого пред-
принимателя, который регулярно занима-
ется благотворительностью. Знакомый по-
сетовал, что устал выполнять новогодние 
мечты о смартфонах, хочет поучаствовать 
в другом реальном деле. И она рассказала 
ему о проекте Глеба…

В рамках форума проходил также фе-
стиваль социальных инициатив и социаль-
ной рекламы. Он имел свой призовой фонд 
в 300 тыс. руб. и собирал заявки со всей 
России (всего поступило более 160).

Среди призеров фестиваля также ока-
зались два кузбасских проекта. По 75 тыс. 
руб. получили кемеровский экскурсион-
ный проект «Внутри и снаружи» и проект 
новокузнецкого городского дворца детско-
го (юношеского) творчества им. Н.К. Круп-
ской «Оладушки от бабушки», реализован-
ный в доме престарелых.

С надеждой 
на вирусный эффект?

Единственным, но очень большим ми-
нусом «ПОРЫ» было незначительное при-
сутствие тех, на кого она, собственно, и 
была рассчитана. Не берусь судить, чья 
именно это недоработка. Но за три дня я 
практически не увидела на форуме мест-
ных чиновников и бизнесменов. Было 
много студентов, а список активно-нерав-
нодушных горожан ограничился… семью 
участниками. Кроме уже названных ребят 
сюда входили художник Сергей Кукушкин 
с литературно-изобразительным проек-
том «Артификация Кемерова» и пиар-ди-
ректор кемеровской компании «Гудлайн» 
Анна Кузьмина с проектом «Городской 
модератор» (проект о том, зачем сторонам 
нужно договариваться и как правильно 
делать это).

Жаль. Только в Кемерове сегодня дей-
ствуют полторы сотни различных город-
ских сообществ. А сколько их в других 
городах области? Наверняка участие в фо-
руме было бы полезно многим. 

«Будем надеяться на «вирусный эф-
фект», на то, что те, кто поучаствовал в ра-
боте форума, понесут его идеи дальше», 

– грустно пошутил президент «ПОРЫ» 
Виктор Иссерс.

«Форум вдохновил на новые сверше-
ния тех, кто уже подошел к той грани, за 
которой начинается «не могу больше и не 
хочу», – отметил продюсер форума, ге-
неральный директор «РТК» СТС Екате-
ринбург Владимир Гриценко. – И хоть 
чуть-чуть, но сделал нашу жизнь ярче и 
лучше».

Валентина Акимова.

В начале ноября в Кемерове прошел XII форум социальных  
коммуникаций «ПОРА!»
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// народная дипломатия

// спрашивали? Отвечаем

Синеречка на бездорожье

 Фото Сергея Гавриленко.

Любовь к морю  
с продолжением

// отклики

АО «Угольная компания «Северный Кузбасс» (652427, Кемеровская 
обл., г. Березовский, ул. Матросова, 1) уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по проектной документации: 
«Строительство породного отвала ш. Первомайская», предусматрива-
ющей размещение отходов V класса опасности на территории Кеме-
ровского муниципального района Кемеровской области в 602 м юго-
восточнее п. Разведчик.

Обсуждения в форме публичных слушаний организуются админи-
страцией Кемеровского муниципального района и будут проведены 
07.12.2018 г. с 16.00 до 17.00 по адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Со-
вхозная, 1а.

Представление материалов ОВОС для ознакомления, прием в 
письменной форме предложений, замечаний и заявок на участие в 
слушаниях осуществляются до 07.12.2018 г. управлением архитек-
туры и градостроительства администрации Кемеровского муни-
ципального района по адресу: г. Кемерово, пр-т Ленина, 5, каб. 34.  
Тел. (3842)210755. 

ИЗВЕЩЕНИЕ О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА  
МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером Маевским А.С. (№37877 регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность, страховой номер индивидуального лицевого 
счета (СНИЛС) 130-026-281 90, почтовый адрес: 652560, Кеме-
ровская область, г. Полысаево, ул. Крупской, д. 130, кв. 49, элек-
тронный адрес: thecitykem@mail.ru, контактный телефон 8-950-
277-20-02) подготовлен проект межевания земельного участка, 
в соответствии с которым из земельного участка с кадастровым 
номером 42:10:0000000:156, расположенного на землях бывшего 
ТОО «Перспективное», Кемеровская обл, р-н Прокопьевский, вы-
деляется в счет доли (долей) в праве общей долевой собственно-
сти на исходный земельный участок общей долевой собственно-
сти с кадастровым номером 42:10:0000000:156 один земельный 
участок, принадлежащий: 

1. Тарасовой Людмиле Львовне; местоположение выделяемо-
го земельного участка относительно ориентира: Кемеровская об-
ласть, Прокопьевский район, Яснополянское сельское поселение. 

Заказчиком кадастровых работ является Тарасова Людмила 
Львовна, проживающая по адресу: Кемеровская область, Проко-
пьевский район, пос. Плодопитомник, ул. Центральная, д. 3, кв. 2, 
тел. 8-913-436-54-64.

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: 652507, Кемеровская область, г. Ленинск-Куз-
нецкий, пр-т Ленина, д. 4, пом.3, электронный адрес: thecitykem@
mail.ru, контактный телефон 8-950-277-20-02. 

Обоснованные возражения заинтересованных лиц по проекту 
межевания земельных участков относительно размера и место-
положения выделяемых в счет земельной доли (долей) земель-
ных участков принимаются в течение 30 дней с момента опубли-
кования настоящего извещения адресу: 652560, Кемеровская 
область, г. Полысаево, ул. Крупской, д. 130, кв. 49, электронный 
адрес: thecitykem@mail.ru, контактный телефон 8-950-277-20-02.

При проведении согласования проекта межевания при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

От вашего имени в согласовании проекта межевания земель-
ного участка вправе участвовать представители, действующие в 
силу полномочий, основанных на нотариально удостоверенной 
доверенности, указании Федерального закона либо акте уполно-
моченного на то государственного органа или органа местного 
самоуправления.

В нашей деревне Синеречка (15-20 дво-
ров) дороги в ужасном состоянии: в ямах, 
колдобинах. Дети к остановке школьно-
го автобуса, а она находится на краю де-
ревни, могут пройти только в болотных 
сапогах. Если бы была дорога, автобус, 
может быть, и заезжал бы в деревню. По-
ложение с водой тоже оставляет же-
лать лучшего. Уличное освещение в этом 
году сделали, за что мы благодарны. А вот 
наши многочисленные просьбы улучшить 
состояние дорог с 2013 года остаются без 
ответа: практически ничего не сделано.

Евгения Филипповна.
д. Синеречка, Яшкинский район.

К своему письму читательница приложила 
несколько ответов из районной администрации. 
В 2013 году ей сообщали, что депутатам Пачин-
ского сельского поселения предложат заложить 
средства на ремонт дорог в бюджет 2014 года. В 

2015 году обещали, что до конца года отсыплют 
школьный маршрут, участок остановочного па-
вильона и ямочно отремонтируют наиболее 
сложные участки, а в следующем мае-июне сде-
лают дороги по всем улицам деревни…

На запрос редакции в администрации Яш-
кинского муниципального района ответили, 
что отсыпать дороги щебнем в Синеречке ад-
министрация Пачинского поселения (на этот 
раз) запланировала в 2019 году. Улично-до-
рожную сеть каждый год, весной и осенью, 
грейдируют, говорится в письме за подписью 
заместителя главы района по ЖКХ, транспор-
ту и связи Олеси Потаповой.

Как пояснили в администрации, централь-
ного водоснабжения в деревне нет (жители 
пользуются собственными колодцами и сква-
жинами), как нет и финансовой возможности 
его провести или построить скважину.

Подготовила  
Кира Афанасенко.

Конкурс, который прошлой осенью 
наша газета проводила совмест-
но с экипажем атомного подводного 
крейсера «Кузбасс», получил неожи-

данное продолжение.
Напомним, читателям было предложе-

но написать гимн для субмарины. Испол-
няющий обязанности заместителя коман-
дира корабля по работе с личным составом 
Александр Ермоленко выразил тогда уве-
ренность, что в нашем регионе-«побратиме» 
наверняка есть немало талантливых людей. 
В итоге были объявлены победители и по 
результатам голосования читателей, и на-
званные после обсуждения самими подво-
дниками.

И вот недавно в нашу газету обратилась 
кемеровчанка Вера Блынская, которая, к со-
жалению, слишком поздно узнала о прово-
димом конкурсе. Тем не менее она написала 
поэтический отклик на это творческое сорев-
нование и принесла в редакцию свои творе-
ния для экипажа подлодки «Кузбасс». Более 
того, она «сверстала» целую авторскую га-
зету «Дружеские заметки», в которой отсле-

дила хронологию конкурса гимнов (ведь мы 
еженедельно знакомили читателей с новыми 
участниками, приславшими свои работы), а 
также рассказала немного о нашем регионе и 
о себе, дополнив издание собственными сти-
хами о море.

«Я с детства люблю море, поэтому меня так 
вдохновил ваш конкурс, – ответила Вера Бо-
рисовна на вопрос о цели создания столь нео-
бычной газеты. – Мне хотелось, чтобы подво-
дники прочли мой гимн и мои стихи».

Отметим, что произведения, подготовлен-
ные Верой Блынской, мы уже отправили эки-
пажу атомного подводного крейсера «Куз-
басс».

Оксана Сохарева.

Как уже сообщала 
наша газета, в Ке-
мерово приезжала 
юношеская команда 
по хоккею с мячом 
из Швеции «ГТ-76» 
(Стокгольм).

В составе делегации скан-
динавов – 18 хоккеистов 2002-
2003 годов рождения, десять 
родителей игроков, двое из них 

– Ян Норман и Пер-Эрик Естер-
лунд – и тренируют команду. 
Тренируют, как принято в Шве-
ции, на общественных началах, 

то есть в свободное от работы 
время.

Четыре дня в столице Кузбасса 
выдались для наших гостей пре-
дельно насыщенными. На льду 
крытого катка стадиона «Химик» 
шведская команда провела четыре 
товарищеских матча со сверстни-
ками из «Кузбасса-2003» и ново-
сибирского «Сибсельмаша-2003», 
а также с хоккеистами постар-
ше («Кузбасс-2002») и помладше 
(«Кузбасс-2004»). Примечатель-
но, что шведские фамилии на сви-
терах игроков были написаны по-
русски. Тем самым гости показали 
свое уважение к нашей стране, к её 
богатым спортивным традициям.

В первый день скандинавы не 
стали отдыхать в отеле, а сразу 
отправились в пешеходную про-
гулку по городу, посетили музей-
заповедник «Красная горка», где 
для них провели двухчасовую 
экскурсию на английском языке.

Во время встречи гостей из 
бенди-королевства с президен-
том ХК «Кузбасс» Андреем Сель-
ским были обсуждены перспек-
тивы развития хоккея с мячом, 
вопрос об организации в Кеме-
рове Кубка мира среди юношей.

Почему скандинавы выбра-
ли для поездки именно наш об-
ластной центр? Рассказыва-
ет старший тренер «Кузбасса» 

Александр Тарасенко, много лет 
работавший в Швеции:

– Предложил команде «ГТ-
76» связаться с «Кузбассом» от-
ветственный работник нацио-
нальной федерации бенди Ларс 
Венерхольм. Шведы с прошлой 
зимы готовились к поездке. Ког-
да ехали сюда, были настороже, 
думали, что будут предостав-
лены сами себе и за всё придет-
ся платить. И, конечно, прият-

но удивились, что лёд и автобус 
получили бесплатно. Удивил го-
стей и высокий для своего воз-
раста уровень игры наших юно-
шеских команд. По возвращении 
домой Ян Норман прислал мне 
сообщение в социальной сети: 
«Спасибо вам за всё! Удачи в се-
зоне и знайте, что армия фана-
тов «Кузбасса» выросла на 28 бо-
лельщиков из Стокгольма».

Вадим Антонов.

Армия болельщиков «Кузбасса» 
прирастает бенди-королевством

 На экскурсии в музее.
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 В тесноте, но не в обиде. Фото автора.

«Забери меня отсюда, Юленька!»

Завещание Анны
Страшный диагноз врачи об-

ластной онкологической кли-
ники поставили Анне в мае 
прошлого года. Не скрывали: 
операция уже не поможет. И в 
стационаре её не оставили. Да и 
сама Анна хотела последние дни 
провести с детьми – Сашей, На-
стей, Машей, Светой.

– Вы все будете жить у меня, 
– сказала тогда Юлия, понимая, 
что за больной сестрой потребу-
ется уход. – Мы с Димой вас не 
обидим.

Дмитрий – муж Юлии – не 
возражал против переезда мно-
годетной и тяжело больной род-
ственницы из Гурьевска в Куле-
бакино.

В городе у Анны был дом, ку-
пленный ею на материнский 
капитал. В этом доме жил и её 
гражданский муж. И он же – 
биологический отец её четве-
рых детей. Но в свидетельствах 
о рождении сына и дочек стоит 
только его отчество. А в графе 
«отец» – прочерк...

Все четверо детей Анны – 
дети любви. Так она уверяла 
Юлю – старшую сестру. «Безот-
ветной любви» – хотела сказать 
Юля, но сдерживалась. Жалела 
молча. Помогала. Нередко за-
бирала племянников к себе в де-
ревню.

Разница между сёстрами 
была в четыре года. И замуж 
Юля вышла первой. За своего 
земляка Дмитрия. Вот у них-то 
все пятеро детей – точно желан-
ные: Максим, Диана, Вова, Илю-
ша и Артём. Последние – близ-
нецы. Похожи как две капли 
воды. А вообще-то Юля очень 
хотела, чтобы родилась девочка. 
Имя заранее придумала – Да-
ринка. Но после УЗИ ей сказали:

– Поздравляем! У вас будет 
двойня – мальчики.

Услышав это, Юля заплакала. 
Тогда ещё не знала, почему вдруг 
накатили слёзы. И только потом 
поняла, что от радости.

Что же касается дочек, то сей-
час их у Юли четыре – Диана, 
Настя, Маша, Света. Как и обе-
щала Анне, всех её детей при-
грела, обняла. В общем, сделала 
всё, чтобы не стали ребятиш-
ки круглыми сиротами. Ведь их 
биологический отец, узнав, что 
Анна неизлечимо больна, сразу 
пропал. На похоронах его тоже 
не было. И уже потом, зная, что 
Юля оформила опеку над че-
тырьмя племянниками, не по-
звонил, не появился. Видно, 

рад-радёшенек, что Юля не со-
бирается доказывать его отцов-
ство, чтобы подать на алименты.

– Анюта мне доверила своих 
детей, – говорит старшая сестра. 

– Это её завещание.
Конечно, Саша, Настя, Маша, 

Света помнят свою родную 
маму. Ведь со дня её смерти (8 
июня 2017 года) прошло не так 
уж много времени. Но и за этот 
год девочки уже и Юлю стали 
считать мамой. Так к ней и обра-
щаются. Только 13-летний Саша 
называет Юлю просто по имени.

– Она ведь у нас такая молодая 
и красивая. Даже на тётю не по-
хожа, – улыбается Саша.

Сейчас Юле 32 года. Анне, 
когда она произнесла последние 
слова «Не отдавай детей», было 
всего 27.

Пять плюс пять
– Юля, а можно я к бабушке в 

гости схожу? – слышу, как ещё 
одна симпатичная девочка на-
зывает хозяйку дома по имени. 
Лет восемь девчушке.

Видно, заметив растерян-
ность на моём лице, Юля пояс-
няет:

– Это Ксюша. Моя родная се-
стрёнка. Самая маленькая. А 
всего у нашей мамы шестеро де-
тей. Старшая я. Но теперь я Ксю-
шеньке не только сестра, а ещё 
и опекун. Так что всего у меня 
десять детей: пять плюс пять, – 
улыбается Юля.

Она не говорит, что пятеро – 
это их с Димой родные дети, а 

пятеро – опекаемых. Не делит. 
Потому что все родные!

Но почему восьмилетняя се-
стрёнка Ксюша оказалась под 
опекой? Где же ее мама? Неуже-
ли и она...

Юля сразу поняла, о чём я 
хочу спросить. Ответила откро-
венно:

– Наша мама Надежда, слава 
Богу, жива. Но, как бы это получ-
ше выразиться, не совсем была 
здорова. В моральном смысле. 
Ксюша – это не только её позд-
ний, но ещё и «нечаянный» ре-
бёнок. Так вышло, что Ксюша 
оказалась в приюте. Маме дали 
полгода испытательного срока, 
чтобы она вернула дочку. Усло-
вия, вроде, просты: устроиться 
на работу, иметь жильё, вести 
законопослушный образ жизни…

…Прошло полгода. Но Ксюша 
так и оставалась в приюте (ре-
абилитационном центре). Кто 
и приезжал к девочке – так это 
Юлия Поддубная, старшая се-
стра.

– Забери меня отсюда. Умо-
ляю: забери! – со слезами на гла-
зах просила девочка.

Но как забрать? Это же не 
куклу в магазине купить. Да и 
мама не была лишена родитель-
ских прав. Хотя миновали все 
сроки для возвращения ее ма-
теринской ответственности. А 
срок пребывания Ксюши в цен-
тре приближался к году. Уже 
встал вопрос об отправлении 
девочки в детский дом. И тогда 
сама Юля стала оформлять до-
кументы на лишение матери ро-
дительских прав.

Только после этого старшая 
сестра стала опекуном. Проце-
дура оформления бумаг совпа-
ла с получением опекунства над 
племянниками. Спасибо специ-
алистам из отдела опеки и попе-
чительства администрации Гу-
рьевского района. Они, зная и 
о болезни Анны, а потом и о её 
безвременной кончине, не по-
спешили забрать детей из дома 
Юлии. Они искренне сопережи-
вали, принимали чужую боль. В 
общем, не было никаких прово-
лочек с оформлением докумен-
тов. Так и стало у Поддубных 
уже не пятеро, а десять детей.

Испытательный год для Юли 
в роли мамы-опекуна давно про-
шёл. Члены комиссии, приез-
жавшие в Кулебакино, никогда 
не заставали многодетную маму 
врасплох. В доме чисто, дети 
ухожены, сыты и веселы. Вот и я, 
приехав к Поддубным неждан-
но для них, увидела самую что 
ни на есть уютную домашнюю 
обстановку. А ведь кроме забот 
по дому у семьи есть ещё и хо-
зяйство. В деревне работящие 
люди редко живут без живности. 
Она для их скромного бюджета – 
большое подспорье.

«Когда  
я стану олигархом»

Знаю, что нехорошо загля-
дывать в чужой кошелёк. Но по-
скольку находятся завистники, 
шепчущие по углам, что семьи с 
приёмными и опекаемыми ребя-
тишками живут за счёт детских 
пособий, спешу их успокоить: 
Поддубные разбогатели не день-
гами, а детьми.

– Вон теперь сколько у нас по-
мощников! – улыбается неуто-
мимая Юлия. С утра пораньше 
она уже немало потрудилась.

В двух комнатах натянуты ве-
рёвки с сушащейся одеждой. Ма-
шина-автомат, конечно, облег-
чила бы ежедневную большую 
стирку, но средств на её покупку 
нет. Вот и приходится отжимать 
вручную. Нет в доме и компью-
тера. Всё развлечение для детей 

– маленький телевизор старого 
поколения.

– Когда я вырасту и стану оли-
гархом, то всё-всё куплю. И себе, 
и всем-всем, – поделился своей 
мечтой пятилетний Вовчик.

О будущем – и только свет-
лом и безбедном – мечтают и 
все остальные дети особенной 
семьи. А сейчас они понимают, 
что маме и просто Юле прихо-
дится считать каждый рубль. На 
опекаемого ребёнка до его деся-
тилетнего возраста в месяц вы-
плачивается 5100 рублей. Кто 
постарше – тот получает шесть 
тысяч. Но в любом случае это 
ниже прожиточного миниму-
ма. Да, на Сашу, Настю, Машу и 
Свету ещё и открыты счета, куда 

поступают пособия по поте-
ре кормильца (мамы Анны). Но 
это «НЗ» – неприкосновенный 
запас. Часть денег может быть 
снята только в случае острой не-
обходимости и с разрешения го-
сударства. И как сообщили мне 
в отделе опеки, какие-то сред-
ства уже снимались. Они пошли 
на покупку мебели – после того, 
как племянники окончательно 
переехали в дом Поддубных.

А на мой взгляд, в этой се-
мье каждый день особые об-
стоятельства и «острая необхо-
димость». Дмитрий, к примеру, 
работает в городе. Только на до-
рогу туда и назад ему требует-
ся 100 рублей. Еду для переку-
сов берёт с собой. Столовая не по 
карману.

А поездка в Гурьевск всей се-
мьёй (скажем, летом в парк или 
зимой в кинотеатр) – вообще 
большая проблема. Тем более 
что и автобусных рейсов только 
три. И льгот на бесплатный про-
езд дети не имеют. Ни опекаемые, 
ни свои. Удивительно, но факт: 
официально семья Поддубных 
(это с пятью-то родными детьми) 
не значится многодетной. Уже 
потому, что папа Дмитрий рабо-
тает на договорных отношениях. 
Его месячный доход – 10000 ру-
блей. А куда деваться? Вакант-
ных денежных рабочих мест в 
небольшом Гурьевске (и тем бо-
лее в деревне) нет. И поскольку 
семья не считается многодетной, 
то и в школьной столовой дети 
питаются не бесплатно.

В какой-то мере жилось бы 
Поддубным полегче в матери-
альном плане, имей Юля ста-
тус приёмной мамы. Она бы по-
лучала за каждого ребёнка ещё 
по четыре тысячи рублей. Это 

– своеобразная зарплата за кру-
глосуточную работу без выход-
ных. Повторяю, испытание вре-
менем Юлия выдержала. Все 
пятеро опекаемых детей с ней. 
И для всех них она уже самая-
самая лучшая. Какой была и их 
мама Анна.

Сама Юля выросла, считай, с 
бабушкой (мамой отца). Так вы-
шло, что мать несколько лет на-
ходилась в колонии.

– Я до сих пор не понимаю, 
что случилось с нашей мамой. 
Вначале-то, я это хорошо помню, 
она была доброй и заботливой. 
Всех нас любила. А потом осту-
пилась…

Невольно отмечаю, что Юля 
ни разу не произнесла слово 
«мать». Только «мама». Благо-
дарна и своему отцу. Да, у него 
другая семья, есть дети. Но и 
всех десятерых детей Юли и 
Дмитрия он привечает. И Ксюшу 

– дочку своей бывшей жены.
– Ты скучала, когда жила в 

приюте? – спросила я девочку.
Вместо ответа Ксюша при-

жалась к Юле. И только спустя 
какое-то время произнесла:

– Я знала, что Юля обязатель-
но меня заберёт. Ведь я не чужая, 
я – родная.

– Всё правильно, родненькая 
ты моя! – сказала Юля, поцело-
вав сестрёнку.

Галина Бабанакова.
д. Кулебакино,  

Гурьевский район.

– Сегодня я, наверное, умру, – тихо, без слёз 
сказала Анна. – А ты, сестрёнка, обо мне  
не плачь. Тебе силы нужны. Тебе детей  
растить. И своих, и моих. Ты ведь обещала… 
От этих слов у Юлии всё похолодело внутри. 
Нагнулась над лежащей Анной,  
взяла её исхудавшую руку в свою. Прошептала: 
– Молчи, Анюта, молчи. И тебе силы нужны.  
А про детский дом и думать не смей.  
Не окажутся там мои племянники. 
Как будто только этих слов и ждала Анна.  
Закрыла глаза и… умерла.
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Маленький ангел

  Скалка. То самое место, где произо-
шла авария.

Данилке Кискорову из деревни Трех-
речье всего семь. Росточком он чуть 
выше любимого игрушечного мишки, но 
минувшим летом уже совершил подвиг – 
спас трех человек, разбившихся на гор-
ной дороге.

Спас и себя, потому что находился там 
вместе с ранеными братьями и был ранен 
тоже… Но встал, хотя его «впечатало» в 
камень… Оглянулся на перевернутый мо-
тоцикл, на разбросанных страшной си-
лой братьев – они все были в крови, все 

– без сознания...
И пошел, и дошел, и успел позвать лю-

дей…
– Данил раньше никогда дальше села 

один не ходил, один нигде не бывал, – 
расскажет позже мама – Оксана. – И хотя 
оказался вот так далеко за селом в одино-
честве на единственной дороге и пошел 
правильно – на Трехречье, все равно мог 
заблудиться, мог решить, что вдруг будет 
ближе, если пойти вправо, в горку, в тай-
гу, или спуститься влево, к реке, и в лю-
бом случае мог упасть, пропасть… В конце 
концов, мог отойти в сторонку, потерять 
сознание за деревьями. Он же шел с ава-
рии с сотрясением головного мозга… Но 
сын со всем справился! И благодаря ему 
все братья (по двоюродной ветке. – Ред.) 

– Илья, Вася, Костик – выжили!
…Мне, корреспонденту, на днях ехав-

шему в один из самых дальних кузбас-
ских поселков – Ортон, рядом с которым 

– Трехречье, рассказали о Данилке в «вах-
товке», когда мы ползли вверх по горному 
серпантину за Междуреченском, где уже 
несколько недель как зима. И ортонцы 
вспоминали истории этих мест – говори-
ли о красоте и притяжении гор, об отказе 
техники в мороз, о мужестве людей, о ги-
бели, о везении… И во всех чрезвычайных 
случаях на горных перевалах окрест Ор-
тона и его малых деревушек типа Трех-
речья были героями взрослые – шоферы, 
сотрудники колонии-поселения, зани-
мавшейся лесом и закрытой несколько 
лет назад, папы, мамы… А ребенок-герой, 
Данильчик, был один.

И мне, попавшей потом на место его 
августовского подвига, было, как и ему, 
одиноко, боязно. Закружиться у отвес-
ной скалы, на повороте, пойти с узкой 
дороги наверх, к тихим деревцам или на 
плеск реки – это манило, и от этого зова 
трудно было отбиться. И тогда я оконча-
тельно поняла и согласилась со словами 
ортонцев: не только врожденная стрел-
ка внутреннего компаса мальчика-шорца, 
сына таежного народа, не только горячее 
сердце малыша, болевшее за вынянчив-
ших его братьев, помогли Данилке избе-
жать в тот день всех других опасностей и 
добраться до подмоги до Трехречья. Его 
точно вела тогда помощь небес и гор!

Предчувствие
Но сначала был знак…
Старшие братья – 20-летний Илья, 

окончивший училище, собиравшийся 
осенью в армию, и 16-летний Вася, окон-
чивший 9-й класс и поступивший учиться 
на тренера, 4 августа ушли в поход с тур-
группой из Новокузнецка.

Они поднялись со стороны поселка 
Ортон на гору Кулюм, туда, куда несколь-
ко лет назад геологи привели первую 
экспедицию Русского Географическо-
го общества – к стене высотой 30–45 ме-
тров, сложенной из огромных гранитных 
«кирпичей» («Кузбасс» об этом загадоч-

ном месте Горной Шории, о продолжаю-
щихся спорах ученых, действительно ли 
это древняя постройка, рассказывал не 
раз. – Ред.).

– Мы начали подъем в 12. Он сложный, 
крутой. Но оно того стоило. Поднялись 
на Кёлен – так звучит название горы по-
нашему, по-шорски, а переводится – гора 
Любви, и шорцы ту стену давно, в поко-
лениях знали, но мы с братом пошли туда 
впервые – после того, как о стене заго-
ворили теперь по всей России… В общем, 
поднялись, увидели стену, слушали в па-
латочном лагере, что это священное место, 
место силы для всех народов, что здесь 
бывают настоящие чудеса, и спать лег-
ли, конечно, под большим впечатлением, 

– вспоминает Илья. – Я спал без снов. Но 
Васе приснился странный сон, хотя он его 
тогда сразу не рассказал. Он видел, как мы 
вдвоем возвращаемся с этого похода до-
мой, потом едем на мотоцикле из нашего 
Ортона в Трехречье, к родным, помыться 
в бане. Нас на мотоцикле во сне четверо – 
впереди Данилка маленький, потом я – за 
рулем, за мной Костик, последним – Вася. 
Едем и у Скалки (там место с самой отвес-
ной скалой) сталкиваемся со встречным 
мотоциклом с тележкой. И разбиваемся…

Проснувшись среди ночи после жути 
кошмара, Вася там же, на Кулюме, попро-
сил духа горы о помощи и защите. И, по-
чувствовав облегчение, подумав, что ус-
лышан, уснул дальше…

Скалка наяву
– Наутро мы сходили на вторую стену, 

начали спуск с горы, – продолжает Илья. 
– Пришли с Васей домой, в Ортон. Во дво-
ре – мотоцикл отца Данилки, он мне его 
еще накануне взять разрешил.

И вот сажусь, еду в Трехречье – отдать 
мотоцикл. Там (а я еще ничего не знал 
про вещий сон Васин) приходит идея за-
топить баню. Я думаю, что надо бы съез-
дить назад в Ортон за Васей, вместе по-
мыться, мы же с похода. И маленький 
Данильчик в Трехречье просится со мной 

– прокатиться. И я сажу его перед собой. 
Мы едем из Трехречья в Ортон. Заби-
раю там братьев – Костю и Васю – в баню. 
Усаживаемся в том порядке, как Васе при-
снилось, но он так ничего про вещий сон 
и не рассказывает, потому что сам еще не 
очень в него верит. И мы едем.

От Ортона до Трехречья меньше трех 
километров, дорога пуста. И вдруг у 
Скалки навстречу – мотоцикл с тележкой, 
три человека, за рулем парень, опять же 
из Васиного сна.

Встречный мотоцикл едет посреди до-
роги. Я – вправо, к Скалке. А его вдруг 
тоже ведет к Скалке. Я пытаюсь выру-
лить, избегаю столкновения, но налетаю 
на большой камень и, падая, пытаюсь 
прикрыть собой Данилку. И всё, больше 
ничего не помню… Так что вещий сон, как 
позже, уже в больнице, Вася расскажет, 
сбылся почти один в один. И если бы не та 
Васина просьба на священном Кулюме о 
нашей защите, то шанса ни у кого из бра-
тьев, верно, не было бы…

Ведь, поясняет Илья, парни со встреч-
ного мотоцикла испугались, сбежали. И 
помочь раненым было некому.

А помимо сотрясения головного мозга 
у всех братьев – серьезные травмы, тре-
бовавшие срочной медпомощи. У Ильи – 
перелом лобной пазухи и повреждение 
шейного позвонка, у Васи – вдавленный 
перелом черепа, кровоизлияние в мозг, у 
Кости – вдавленный перелом черепа…

И единственная надежда оставалась 

на Даньку, выброшенного ударом вперед, 
очнувшегося в одиночестве и бросивше-
гося за подмогой в село.

Спасение
– Данильчик подбежал к Трехречью, 

крича: «Илья, Вася, Костя умерли! Там, 
на Скалке!» Лицо в крови. Его услыша-
ла Оксана Торчакова из ближнего дома, 
позвала людей, так и побежали к Скал-
ке, – рассказывает Валентина Кискоро-
ва, староста села Трехречье. – Оксана уже 
у Скалки, поняв, что Вася – на камнях – 
самый тяжелый, не дышит, сделала ему 
массаж сердца, запустила сердце. При-
несла потом в ладонях воды из реки, вы-
лила на лицо Васи, лицо парнишки, белое, 
розоветь стало…

И вот уже оттуда, от Скалки, вызвали 
по сотовому фельдшера из Ортона. И она, 
оказав первую помощь и вызвав медиков 
из Междуреченска, вместе с земляками 
перевезла ребят в Ортон. А оттуда трех 
братьев отвезли в городскую больницу.

– Я в пути несколько раз приходил в 
себя, просил: «Господи (я крещеный), 
спаси Васю и Костика, прости, что не 
справился… Спаси Данилку... И что с Да-
нилкой?!» – вспоминает Илья.

… А малыш, пробежав тогда по Трехре-
чью дальше – два проулка, вверх, в гору, 

– ворвался домой, к маме. С ним уже, до-
гнав и убедившись, что внешне вроде цел, 
бежала старшая сестренка Аленка. 

Мама, ощупывая сынишку, слыша 
в плаче, что братья убились, крикну-
ла Аленке тоже звать людей – на Скалку, 
звонить во все службы…

Потом была тревога. Ожидание. Устав-
ший Данилка, положив ладошки под щеч-
ку, уснул. Открыл глаза, когда подъеха-
ла машина, и взрослые, увозя его тоже в 
больницу, говорили меж собой, что бра-
тья – очень тяжелые, но живы все.

…Прошло время. Данилку выписали 
первым. Потом всех трех братьев, по оче-
реди. Последним – недавно – домой из 
больницы вернулся Вася, после двухне-
дельной комы и самого долгого лечения. 
Сейчас он учится в 10-м классе, Костик – 
в 5-м. Илье дали отсрочку от армии. Да-
нилка, как и мечтал, пошел в 1-й класс.

– Удивительно, что Данилка тогда до-
бежал, что вообще нашел силы и так спас 
всех нас. Он мог бы испугаться, лежать и 
плакать, он же маленький, и так время 
просто ушло бы, было бы потеряно для 
нас навсегда… А он – настоящий герой, – 
гордится Илья.

– А что было самым трудным, когда ты 
шел за помощью? – спросила я Данилку у 
него дома.

– Вот здесь болело, – всплескивает 
ручками малыш, проведя от макушки до 
ямочки на подбородке. – Но останавли-
ваться мне было нельзя…

Лариса Максименко.

Дошколенок прошел по тайге два километра,  
чтобы позвать на помощь к умирающим братьям…

  Данилка Кискоров, спасший трех своих братьев.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// будем здоровы

Прививки вне календаря

// конкурс

Прививка от ротавиру-
са. Болезнь, которая не жале-
ет почти никого, – ротавирус-
ная кишечная инфекция. Но мы 
можем защитить малышей от 
тяжелых ее форм, протекающих 
с сильным обезвоживанием: до-
статочно лишь трижды прийти 
в медучреждение и капнуть ка-
пельки в рот. Однако с этой вак-
циной – Ротатек – немало нюан-
сов. Используется она только у 
деток с полутора до восьми ме-
сяцев, а первая доза обязательно 
должна быть сделана до 12 не-
дель. Почему? Потому что имен-
но такие параметры вакцинации 
хорошо изучены, точно эффек-
тивны и максимально безопас-
ны.

Прививка от гемофильной 
палочки. Государство обеспе-
чивает этой вакциной детей по 
показаниям – с иммунодефи-
цитами и некоторыми анатоми-
ческими дефектами. Но она по-
дойдет и обычным малышам, 
которые пойдут в детский сад 
или имеют старших братьев, се-
стер, посещающих садик. Ведь 
гемофильная палочка – неред-
кий возбудитель гайморитов, 
отитов, пневмоний и редкого, но 
жизнеугрожающего эпиглотти-
та. Проще всего сделать, и чаще 
всего делают, прививку от ге-
мофильной палочки – ведь она 
входит в популярные Пентаксим 
и Инфанрикс-гекса (комбини-
рованные вакцины, содержащие 
АКДС и полиомиелит). Но мож-
но ее сделать и отдельно. Начи-
ная с трех месяцев можно вакци-

нировать. Схема – как у АКДС на 
первом году (три с интервалом в 
полтора месяца, плюс – ревак-
цинация через год), а если по-
сле двух лет – всего лишь одно-
кратно.

Прививка от клещевого 
энцефалита. В нашем регио-
не, на мой взгляд, обязательна 
для всех. Ни для кого не секрет, 
к каким тяжелым последстви-
ям может приводить инфекция, 
разносимая клещами, поджида-
ющими нас на любой лужайке с 
апреля по октябрь! Против кле-
щевого энцефалита в послед-
нее время на рынке есть только 
российские вакцины. Вариантов 
обычно два. Клещ э Вак, разре-
шена с года. И вакцина клещево-
го энцефалита сухая инактиви-
рованная (да, название не очень 
поэтичное). Обе прекрасно ра-
ботают. Сухая вакцина вводится 
с трех лет. Против клеща схемы 
разнятся, в зависимости от вак-
цины. Но обычно всегда это два 
укола в одном году с промежут-
ком от 14 (30) дней до пяти-семи 
месяцев, и третья прививка – че-
рез год. И затем для подержания 
иммунитета – по одному уколу 
каждые три года.

Прививка от менингокок-
ка. Эта прививка от инфек-
ции жуткой, стремительно-ле-
тальной, не на слуху. Потому 
что, хоть новости о смерти де-
тей от этой инфекции проносят-
ся по стране молнией, это быва-
ет нечасто, раз-два в год. Но есть 
группы риска, в которых менин-
гококк случается чаще. Об этом 

нужно говорить с вашим педиа-
тром. Против менингококка вы-
бор достаточно широк. Но при-
влекательнее всего, наверное, 
менактра. И как дающая дли-
тельный иммунитет, и как до-
ступная в Кемеровской области. 
Прививать ею можно деток с де-
вяти месяцев. Если прививают 
ребенка до двух лет, то нужно 
сделать два укола с интервалом 
не менее трех месяцев, а если 
старше – то достаточно одной 
инъекции. В США такая вакци-
на входит в календарь прививок 
с 11 лет (там именно с этого воз-
раста дети чаще болеют тяжелы-
ми менингококковыми инфек-
циями).

Прививка от ветрянки. Для 
наших, кузбасских, пациентов, 
очень спорная вакцина. Каза-
лось бы, чего там! Все болели, и 
ребенок пусть лучше сам пере-
болеет. И действительно, боль-
шинство случаев – это просто 
температура несколько дней и 
сыпь. Но есть ряд людей, кото-
рым эта прививка рекоменду-
ется настоятельно. Например, 
взрослые женщины, планиру-

ющие беременность, не болев-
шие ветрянкой и не имеющие к 
ней антител (это проверяется 
анализом крови). Недавно вновь 
появилась в стране вакцина Ва-
рилрикс – от ветрянки. Вводит-
ся она деткам с года. Желатель-
но двукратное введение, причем, 
судя по исследованиям, опти-
мально второе введение через 
три месяца. Но даже одна доза 
дает хорошую защиту от тяже-
лых форм инфекции.

Прививка от гепатита А. 
Чаще всего им заражаются в пу-
тешествиях. И обычно он проте-
кает как обычная кишечная ин-
фекция. В редких случаях – это 
острый тяжелый гепатит, когда 
печень совсем отказывается ра-
ботать. Вот от таких случаев и 
защищает прививка. Мы ведь не 
знаем, как это будет с нами или 
с нашим ребенком. Против гепа-
тита А можно прививать малы-
шей с года. Вакцины Хаврикс и 
Аваксим – дважды с интервалом 
полгода-год.

Прививка от гриппа. Вак-
цина гриппозная в календа-
ре является обязательной для 

большинства населения РФ, но 
многие до сих пор отмахивают-
ся от нее. Себя я обязательно 
вакцинирую от гриппа – потому 
что каждый день общаюсь с мно-
жеством больных людей. Если у 
вас такая же специфическая ра-
бота – настоятельно рекомен-
дую.

Прививка от папилломо-
вируса. Мне кажется, самая 
спорная, овеянная множеством 
мифов, вакцина. Еще ее назы-
вают – «от рака шейки матки». 
Согласно данным исследований, 
после вакцинации риск рака па-
дает в пять-десять раз. Суще-
ственно для одного из самых ча-
стых женских онкозаболеваний. 
Но все равно риски сохранятся, 
и так же нужно будет проходить 
профилактические обследова-
ния у гинеколога.

Прививка от дифтерии, 
столбняка и коклюша. Здесь 
хочется сказать именно про 
вакцину Адасель. Эта вакци-
на, на мой взгляд, очень важ-
на. Она содержит компоненты 
против дифтерии и столбняка 
(как АДС-м, но лучше «очище-
на») и – за что лично я ее лю-
блю – компонент коклюшный. 
Наши школьники довольно ча-
сто болеют коклюшем. Потому 
что последняя вакцина от ко-
клюша им вводится в полтора-
два года, за лет пять-десять им-
мунитет угасает. И подростков 
накрывает длительный кашель, 
виной которому нередко имен-
но коклюш. Адасель дает воз-
можность защитить их – всего 
лишь можно вместо отечествен-
ной АДС-м в шесть лет поста-
вить Адасель.

Есть и другие вакцины, ко-
торые могут пригодиться в 
отдельных случаях – напри-
мер, от желтой лихорадки, 
холеры, бешенства и других 
инфекций. Но эти случаи ред-
кие, индивидуальные. У детей 
они обычно не используются.

Областная газета «Кузбасс»  
и кемеровская  
стоматологическая поликли-
ника «Альфа Дента» продол-
жают прием работ на конкурс  
«Белоснежная улыбка».

Дорогие дети! Мальчишки и девчон-
ки! Мы знаем, что вы очень любите ри-
совать, поэтому ждем от вас красочных 
картинок, связанных с «зубной» темати-
кой. Можно изобразить любимого врача 
за работой, Зубную фею, улыбку до ушей 
и вообще всё, на что способна ваша фан-
тазия!

За самые яркие, интересные рисун-

ки предусмотрены призы – сертификаты 
на сумму 500, 1000 и 1500 рублей в поли-
клинику «Альфа Дента». А еще мы обяза-
тельно опубликуем самые любопытные 
истории и расскажем об их авторах под-
робнее.

Особые условия. Возрастных ограниче-
ний нет! Конкурсные работы принимают-
ся в электронном виде до 13 ноября 2018 
года. И обязательно оставляйте свой кон-
тактный телефон! Письма следует присы-
лать на e-mail ведущей детской странички 
Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru (помет-
ка: КОНКУРС).

Стоматологическая поликлиника 
«Альфа Дента»: г. Кемерово, проспект 
Шахтеров, 109. Телефон: (3842) 66-11-
33, +7-905-966-1133.

Аутентичная русская сказка
10 ноября в 12.00 в Кемерове, в театре-студии Дмитрия Поляко-

ва (ул. Сарыгина, 27) – интерактивный спектакль «Сказ про Лису».
Дословный текст А. Афанасьева и А. Толстого. Народная музыка из до-

кументальных звукозаписей в обработке Д. Полякова. Декорации на осно-
ве рисунков И. Билибина. Русские игры-забавы. Перед спектаклем в холле 

– игровая программа для детей.
Телефон для справок: 8-913-285-6949, 8-983-253-3123.

«Блестящая идея»  
от «временного  
помрачения ума»

10 ноября в 12.00 в Новокузнецком драматическом театре – спек-
такль «Вождь краснокожих».

Это вестерн по мотивам знаменитого рассказа американского писателя 
О. Генри. Разыгранная история о малыше Джонни Дорсете и его горе-по-
хитителях Билли и Сэме станет настоящим приключением и для малень-
ких, и для взрослых зрителей.

Все чаще родители стали спрашивать о при-
вивках, которые они могут сделать своему 
ребенку сверх национального календаря вак-
цинации. Кому, когда, зачем, почему? Говорим 
сегодня об этом с Анной Ганиной, педиатром 
приемного отделения Кемеровской областной 
детской клинической больницы.

// не пропустите

Зубная фея  
в роли музы!
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// волейбол

Досрочная путёвка в топ-квартет

// хоккей с мячом

 // спринт-новости

 Домашний матч «Кузбасса» (в тёмной форме) с «Уральским 
трубником» прошел в жёсткой борьбе. Одно время на скамейке 
штрафников едва устроились сразу четыре хоккеиста гостей, 
что, впрочем, послужило дополнительной мотивацией  
для «Трубника», одержавшего победу. Фото Владимира Клюева.

Кемеровский «Кузбасс»  
занял первое место в полуфи-
нальной группе Кубка России 
и сыграет в решающей  
стадии соревнований  
(Казань, 14-15 декабря).

Полуфинальный этап турнира прошел 
в трёх группах с участием дюжины команд. 
Кемеровчане выступали в Сургуте, где пе-
реиграли красноярский «Енисей» (3:0), 
белгородское «Белогорье» (3:1) и уступили 
местному клубу «Газпром-Югра» (2:3).

В заключительной встрече в Сургуте 
«Кузбасс» взял верх в стартовых партиях 
(25:20, 25:20), что гарантировало команде 
первенство в группе. После этого тренер-

ский штаб гостей во главе с финским спе-
циалистом Туомасом Саммелвуо сделал не-
сколько замен, чтобы как можно больше 
подопечных получили игровую практику. 
Покинули площадку волейболисты старто-
вой шестёрки: Виктор Полетаев, набравший 
в двух сетах 17 очков, Ярослав Подлесных, 
Инал Тавасиев, финский либеро Лаури Кер-
минен. Очевидно, именно ротация состава и 
не позволила кемеровчанам одержать тре-
тью победу в нефтяной «столице» страны.

Хозяева полуфинальных турниров не 
преуспели ещё в двух полуфинальных груп-
пах: в Новосибирске первенствовал «Зе-
нит» (Санкт-Петербург), в Москве – «Фа-
кел» (Новый Уренгой). В «финале четырёх» 
Кубка России сыграет также действующий 
обладатель трофея казанский «Зенит». На-
помним: в прошлом году именно клуб из 

столицы Татарстана выиграл турнир, одолев 
в решающем поединке «Кузбасс» в пяти пар-
тиях – 3:2 (19:25, 26:24, 26:24, 22:25, 15:11). 
Ранее кемеровчане соперничали за трофей 
в «золотом» матче в 2011 году, не совладав 
в итоге с новосибирским «Локомотивом» 
(0:3). Жеребьёвка финального этапа Кубка 
страны нынешнего года пройдет 12 ноября.

А в субботу, 10 ноября, в четвёртом туре 
чемпионата России «Кузбасс» встретится в 
Санкт-Петербурге с «Зенитом». В первых 
матчах «регулярки» кемеровчане с одина-
ковым счётом 3:0 разгромили дома «Ени-
сей» и «Ярославич» из Ярославля, а в Каза-
ни предсказуемо уступили «Зениту» (1:3).

Следующие три игры национального 
первенства наша команда тоже проведет на 
выезде.

В гостях, ориентировочно 27-29 ноября, 
состоится и дебют «Кузбасса» на междуна-
родной арене, в 1/16 финала Кубка Евро-
пейской конфедерации волейбола (ЕКВ). 
Соперник определится в противостоянии 
балканских клубов: «Нови-Пазар» (Сер-
бия) и «Единство» (Черногория). Но уже 
точно известно, что с победителем этой 
пары «Кузбасс» сойдётся на своей площад-
ке в четверг, 6 декабря. Формат Кубка ЕКВ: 
два матча (дома и в гостях) на всех стади-
ях турнира. В минувшем сезоне трофей за-
работал клуб «Белогорье», который ныне 
оспорит Кубок вызова – третий по значи-
мости турнир в Старом Свете.

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дублирующий состав «Кузбасса» в оче-

редном туре чемпионата Молодёжной лиги 
в Новокуйбышевске выиграл два матча из 
четырёх. Подшефные главного тренера Де-
ниса Матусевича обменялись победами с 
местной «Новой-2» (0:3, 3:2) и «Белого-
рьем-2» (2:3, 3:0). В нынешнем сезоне кеме-
ровская «молодёжка» выиграла половину 
из 14 матчей и занимает восьмое место в та-
блице лиги.

 Диагональный нападающий Виктор Полетаев (№17) – первый бомбардир «Кузбасса» 
в полуфинальном этапе Кубка России: в трёх матчах он набрал 57 очков.  
Фото Владимира Клюева.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
Кемеровчанин Остап Па-
сенок успешно выступил 
в Воронеже на чемпио-
нате России в абсолют-
ной весовой категории.

На предварительной 
стадии турнира 20 «вольни-
ков» соперничали в полу-
тяжелой (до 97 килограммов) 
и супертяжелой (до 125 кг) 
категориях.

Остап Пасенок завоевал 
серебряную медаль в турнире 
«супертяжей». В финале подо-
печный тренера Александра 
Шиве уступил уроженцу Чечни 
Анзору Хизриеву, который и 
выиграл чемпионское звание 
в «абсолютке», взяв верх в 
схватке с сильнейшим борцом 
полутяжелого веса.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в заключи-
тельном матче выездной 
сессии в чемпионате 
Высшей хоккейной 
лиги сыграет с ЦСК ВВС 
(Самара).

В трёх предыдущих 
гостевых встречах коллектив 
главного тренера Анатолия 
Хоменко одержал одну победу, 
одолев по буллитам казан-
ский «Барс» (2:1). В пассиве 
новокузнечан поражения от 
пензенского «Дизеля» (1:2) и 
тольяттинской «Лады» (2:4).

«Металлург» занимает ше-
стое место в турнирной табли-
це чемпионата ВХЛ, заработав 
30 очков в двадцати одном 
матче (разница заброшенных 
и пропущенных шайб: 76-43). 
Вице-капитан «сталеваров» 
Даниил Ердаков замыкает 
тройку лучших бомбардиров 
лиги, набрав по системе «гол 
плюс пас» 21 балл (9+12).

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
Сегодня в Крымске 
(Краснодарский край) 
кемеровский «Кузбасс» 
в третьем туре фина-
ла первенства России 
в первом дивизионе 
встретится с иркутским 
«Рекордом».

Команда главного тренера 
Натальи Корнюшиной открыла 
турнир победой над сборной 
Свердловской области – 1:0. 
На 22-й минуте отличилась 
лучший бомбардир нашей 
команды Екатерина Маслова.

С таким же счётом, но в 
пользу соперниц, закончился 
матч кемеровчанок с «Дон-
чанкой» из Новошахтинска, 
что в Ростовской области. 
В заключительной встрече 
группового этапа в субботу, 10 
ноября, «Кузбасс» сыграет со 
«СКА-УОР» (Звенигород).

В финале соревнований 
подэлитной лиги в двух 
группах соперничают десять 
команд. Во вторник, 13 ноября, 
пройдут стыковые поединки 
за девятое, седьмое, пятое 
места и полуфиналы, а на сле-
дующий день станут известны 
призёры первенства страны в 
первом дивизионе.

Андрей Тарков.

Сегодня кемеровский «Кузбасс» отправится в Новосибирск, 
где завтра, 9 ноября, проведёт с «Сибсельмашем» первый 
гостевой матч в XXVII чемпионате России.

Свой 63-й сезон в высшем дивизионе русского хоккея 
кемеровчане открыли в минувшую субботу домашней встречей с 
«Уральским трубником» (Первоуральск).

В подготовительный период команды сыграли три матча в Ке-
мерове, и трижды победу праздновали хозяева – 4:3, 3:1. 7:4. Впро-
чем, чемпионат страны – не предсезонный турнир, и опрометчи-
во делать прогнозы на основе результатов контрольных матчей. На 
старте равно неуместны избыточный оптимизм и панический пес-
симизм. Зато в порядке вещей приподнятое настроение, предвку-
шение спектра эмоций, которые дарит большой спорт.

Премьера сезона на крытой арене стадиона «Химик» удалась 
на славу, подарив болельщикам остросюжетную хоккейную драму. 
Первый гол XXVII чемпионата России забил «ударник» кемеров-
чан Вадим Стасенко на 26-й минуте. Спустя четверть часа он сделал 
дубль, реализовав пенальти. В промежутке между двумя «выстрела-
ми» Стасенко отличился его партнёр по команде Вячеслав Швецов, 
в дальнейшем, к сожалению, получивший серьёзную травму. «Раз-
мочил» счёт Петр Цыганенко, поразивший ворота хозяев с углового.

«Стандарты» и решили исход встречи: во втором тайме уральцы 
реализовали еще два корнера, а победный мяч забил Максим Ширя-
ев, хладнокровно выполнивший 12-метровый на последней минуте 
матча – 4:5.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей Китьков всю вину за по-
ражение взял на себя, но, разумеется, не стал посыпать голову пе-
плом: главные ледовые баталии впереди. Наша команда пропусти-

ла второй тур «регулярки», а «Сибсельмаш» в минувший вторник 
открыл сезон домашней победой над «Уральским трубником» (6:4).

Без малого год назад кемеровчане крупно проиграли в Новоси-
бирске (2:7). Как закончится сибирское дерби на сей раз? Воздер-
жимся от прогнозов – неблагодарное это дело.

Вадим Антонов.

Выездное 
первополье

 // табло
Чемпионат России. Суперлига
Второй тур. 6 ноября
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – «Уральский трубник» (Первоу-
ральск) – 6:4 (5:2). «Зоркий» (Красногорск) – «Енисей» (Красноярск) 

– 5:4 (3:2). «Водник» (Архангельск) – «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 
– 2:7 (1:4). «Строитель» (Сыктывкар) – «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 
3:8 (1:3). «Старт» (Нижний Новгород) – «Динамо-Москва» – 2:5 (0:4). 
«Волга» (Ульяновск) – «Мурман» (Мурманск) – 4:1 (1:1). «Родина» 
(Киров) – «Динамо-Казань» – 0:7 (0:2).
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

// примите поздравления

// высокие технологии

Жулики прибирают к рукам Сеть

 По статистике, в настоящее время раскрывается лишь каждое четвертое 
мошенничество в сфере информационно-телекоммуникационных технологий. 
Оперативная съемка пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области.

Это праздник тех, кто избрал делом своей 
жизни защиту граждан от преступников, обеспе-
чение порядка на улицах, служение Отечеству. 
Эта профессия ежесекундно требует мужества, 
выдержки, самообладания, ответственности и 
готовности прийти на помощь.

Сотрудники органов внутренних дел Кемеров-
ской области эффективно раскрывают и рассле-
дуют преступления, обеспечивают порядок на 
массовых мероприятиях различного уровня – от 
местных до международных. Покой на кузбасских 
улицах ежедневно охраняют тысячи сотрудников 
полиции, предотвращая преступления и задержи-
вая злоумышленников по горячим следам.

Сегодня мы вспоминаем тех, для кого вер-
ность Присяге оказалась важнее всего, кто осо-
знанно пошел на риск и отдал свою жизнь ради 
безопасности других. Мы никогда не забудем на-
ших товарищей, погибших при исполнении. За-
бота об их семьях – наш святой долг.

Огромная благодарность вам, уважаемые ве-
тераны! Ваши колоссальный опыт, потрясающая 
работоспособность и безграничный оптимизм 
являются ориентиром в службе как для опытных 
стражей правопорядка, так и для тех, кто только 
начинает свой путь.

Выражаю искреннюю признательность тем, 
кто все это время находится рядом со стража-
ми порядка, – их родителям, супругам, детям. 
Именно ваша поддержка помогает полицейским 
переносить трудности и вдохновляет на новые 
свершения.

Уважаемые коллеги! Дорогие ветераны! По-
здравляю вас с праздником! Желаю вам професси-
ональных успехов, жизненной удачи, крепкого здо-
ровья и благополучия во всем!

С уважением,
начальник ГУ МВД России  

по Кемеровской области  
генерал-майор полиции 

И.Г. Иванов.

Уважаемые коллеги! Дорогие ветераны! Примите поздравления  
с Днем сотрудника органов внутренних дел Российской Федерации.

// хочу знать

У нас есть возможность через неделю вылететь на от-
дых за границу по «горящей путевке», но срок действия 
заграничного паспорта закончился. Есть ли способ офор-
мить заграничный паспорт как можно быстрее?

Александр В., г. Кемерово.

Вот как ответили на этот вопрос в управлении по во-
просам миграции ГУ МВД России по Кемеровской обла-
сти:

– Федеральным законом №114-ФЗ «О порядке выезда из 
Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» 
предусмотрено оформление заграничного паспорта в крат-
чайшие сроки, но только при наличии документально под-
твержденных обстоятельств, связанных с необходимостью 
экстренного лечения, тяжелой болезнью или смертью близ-
кого родственника и требующих выезда из Российской Феде-
рации. Срок оформления паспорта в таких случаях не должен 
превышать трех рабочих дней со дня подачи заявления о вы-
даче паспорта.

В остальных случаях, не требующих экстренного выезда за 
пределы Российской Федерации, срок оформления загранич-
ного паспорта по месту жительства (то есть на территории Ке-
меровской области) составляет один месяц.

При подаче документов по месту пребывания заявителя, а 
также при наличии у заявителя допуска к сведениям особой 
важности или совершенно секретным сведениям, отнесен-
ным к государственной тайне (в течение последних десяти лет, 
предшествовавших подаче заявления), срок оформления со-
ставляет три месяца.

Срочный 
загранпаспорт

Согласно официальным данным куз-
басской полиции, за девять месяцев в 
Кемеровской области было зарегистри-
ровано порядка двух с половиной тысяч 
мошенничеств в сфере информационно-
телекоммуникационных технологий, в 
общей сложности с помощью «всемирной 
паутины» жулики похитили у наших зем-
ляков около 70 миллионов рублей.

По мнению заместителя начальника 
управления уголовного розыска ГУ МВД 
России по Кемеровской области майо-
ра полиции Павла Сенафонкина, интер-
нет сейчас предоставляет преступникам 
большие возможности. Более половины 
всех мошенничеств (54 процента) в от-
ношении кузбассовцев совершены имен-
но в информационно-телекоммуника-
ционной среде. «Ошибочно считать, что 
потерпевшими по таким уголовным де-
лам становятся лишь пожилые люди, – 
отметил он. – Статистические данные 
говорят об обратном: жертвами афери-
стов в половине случаев становятся лица 

в возрасте от 18 до 39 лет. Лиц старше 55 
лет среди пострадавших – около 25 про-
центов»…

В структуре таких «дистанционных» 
мошенничеств (т. е. когда непосредствен-
ного контакта между преступником и 
потерпевшим нет) почти 57 процентов 
занимают преступления с помощью ин-
тернет-сайтов купли-продажи товаров и 
услуг. Не убедившись в добропорядочно-
сти продавцов, доверчивые граждане пе-
реводят злоумышленникам деньги в счет 
оплаты, либо сообщают им реквизиты 
своей банковской карты и пароли досту-
па к «мобильному банку», что позволяет 
похищать средства с их счетов. Причем во 
многих случаях компьютерные техноло-
гии позволяют жуликам не только «сти-
рать» расстояния и границы между собой 

и жертвой, но и скрывать свое истинное 
местоположение.

Один из таких «классических» случаев 
на днях произошел с жительницей Осин-
ников, которая перечислила мошеннику 
приличную сумму денег за несуществую-
щую технику. Незадолго до этого женщи-
на наткнулась в интернете на объявление 
о продаже снегохода за 500 тысяч рублей. 
Она позвонила по указанному номеру те-
лефона. При общении продавец пообе-
щал сделать скидку в случае перечисле-
ния аванса в размере 250 тысяч рублей, и 
заверил, что сразу же отправит технику в 
Осинники с помощью транспортной ком-
пании. Женщина перечислила оговорен-
ную сумму на номер указанной банков-
ской карты. Однако когда после этого она 
попыталась связаться с продавцом, что-

бы обсудить детали доставки, его телефон 
оказался выключен, а объявление с сайта 
исчезло. Сейчас афериста ищут полицей-
ские. Уже установлено, что мобильный те-
лефон, на который звонила потерпевшая, 
зарегистрирован в Республике Коми…

Так что при совершении дистанцион-
ных покупок через интернет стоит зара-
нее убедиться в надежности продавца и 
его товара, чтобы потом не оказаться об-
манутым и не кусать локти. И если появи-
лись хоть малейшие подозрения относи-
тельно порядочности вашего невидимого 
«заказчика», лучше всего отказаться от 
такой сделки.

В последние годы в Кузбассе, как и по 
всей стране, стало расти количество слу-
чаев взломов страниц интернет-пользо-
вателей в социальных сетях, после чего 
людям из списка контактов якобы от име-
ни владельца странички предлагается 
участие в различных «выгодных акциях», 
которые позволяют «легко заработать 
деньги». Главными целями таких дистан-
ционных мошенничеств в конечном итоге 
тоже являются реквизиты чужих банков-
ских счетов, позволяющие жуликам оста-
вить легковерных людей без денег.

То же самое можно сказать и об исполь-
зовании преступниками специальных 
вредоносных компьютерных вирусов. На 
мобильный телефон потерпевшего с не-
известного номера приходит сообщение 
с интернет-ссылкой. Если открыть ее, то 
гаджет заражается вирусом, и со счета 
его владельца через услугу «мобильный 
банк» списываются деньги. Так что по 
ссылкам, полученным с неизвестных но-
меров, лучше вообще не проходить…

Будьте бдительны и не давайте себя 
обмануть!

Интернет плотно вошел в 
нашу жизнь, и многие люди 
уже не представляют, как 
по-другому можно, напри-
мер, платить по счетам, за-
писаться на прием к врачу, 
заказать нужную вещь или 
просто пообщаться с дру-
зьями. Аферисты тоже идут 
в ногу со временем, и по-
этому не удивительно, что 
они все чаще используют 
«высокие технологии»  
для своих низменных  
корыстных интересов.
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 ИТО-гибрид пиона – Бартзелла.

// заботы на завтра

// По вашей просьбе

Полку пионов прибыло

// коротко о важном

 Ноябрь уж наступил…

Работы в ноябре

Лук по имени шалот

Согласно народным приметам, снежный покров 
устанавливается через месяц после первой пороши. А 
нынче зима пришла как-то вдруг: первый снег обер-
нулся покровом и, кажется, не собирается сходить…

Впрочем, осень была на удивление славная, и садо-
воды успели начать готовить своих питомцев к зиме. 
Сейчас осталось завершить эти работы – обвязать 
плодовые деревья лапником, и на обвязку покапать 
деготьсодержащие вещества, что отпугнет грызунов.

А над можжевельниками и другими хвойными 
растениями следует устроить деревянные решет-
чатые пирамидки, закрепить на них лутрасил, что-
бы уберечь посадки от солнечных ожогов. Такое же 
укрытие необходимо для вечнозеленых магонии па-
дуболистной, рододендронов и других.

Убирая до весны садовый инвентарь, обязательно 
очистите его от грязи и ржавчины, последняя легко 
удаляется керосином. Металлические части инстру-
ментов, остовы теплиц на зиму хорошо бы смазать 
машинным маслом; удобно это делать старой маляр-
ной кистью.

Если вы уже начали присматриваться к семенам с 
целью покупки, обязательно поинтересуйтесь, для 
какого региона они предназначены. Ведь то, что хо-
рошо растет на юге, не всегда удается у нас.

Сколько ни стараюсь всё сделать по правилам, 
если и соберу неплохой урожай репчатого лука, 
всё равно часть сгниет. Говорят, лук шалот бо-
лее устойчив к гнилям… Так ли это?

Елизавета Пучкова, Кемерово.

Лук репчатый требует грамотного ухода, да и не каж-
дое лето для него благоприятно. Если задождит в пери-
од созревания луковиц, они хорошо не вызреют, а зна-
чит, надежд на хорошую сохранность головок почти не 
остается.

Чтобы не постигло разочарование – трудились всё 
лето, а без урожая! – надо не ограничиваться каким-то 
одним видом или сортом овощей. Возьмем тот же лук. 
Кроме широко известного репчатого, есть многолетний 
лук-шалот, его называет еще сорокозубкой, кущевкой, 
кустовкой. Он во многом схож с луком репчатым, отли-
чается только более мелкими (от 10 до 125 г) лукови-
цами, сильной ветвистостью, а главное – большей ско-
роспелостью и прекрасной лежкостью (сохранность до 
98 процентов). Шалот ценится за сочную, нежную, на-
сыщенную витаминами ароматную зелень и некрупные, 
хорошо хранящиеся луковицы.

Перечислим плюсы шалота. Одна посадочная луко-
вица дает 6-12, иногда до 25 луковиц в гнезде. Шалот 
сочнее и ароматнее репчатого, имеет меньше горечи. К 
тому же растения шалота миниатюрней. Розетки невы-
сокие, до 30 см, компактные. Листья дудчатые, узкие, 
ярко-зеленые с незначительным восковым налетом. 
Луковицы в зависимости от сорта овальной или пло-
ско-округлой формы, окраска чешуй от белой до фио-
летово-красной.

Немаловажно и то, что шалот весьма скороспел: лу-
ковицы созревают через 70-80 дней после посадки, зе-
лень можно использовать на 25-30-й день роста.

Размножают этот лук в основном вегетативно (лу-
ковицами), но длительное применение этого спосо-
ба ведет к измельчанию луковиц, поскольку они нака-
пливают болезни. Чтобы избежать этого, посадочный 
материал через три-четыре года обновляют, выращи-
вая семена. При этом следует знать, что шалот «лени-
во» стрелкуется: чтобы луковицы выбросили семенную 

стрелку, их необходимо подвергнуть стратификации, то 
есть перед посадкой два-три месяца подержать при низ-
ких температурах (на нижней полке холодильника). А 
потом нужно соблюдать пространственную изоляцию 
от посадок других луков и чеснока (цветущих) во избе-
жание переопыления.

Лук-шалот холодостоек, предпочитает плодородные 
почвы. Лучшими предшественниками являются бобо-
вые, тыквенные, зеленные культуры. Самое оптималь-
ное – готовить грядки с осени, заправив под перекоп-
ку перегноем (5-6 кг на кв. м), суперфосфатом (30-40 г) 
и древесной золой (200 г). Если не получилось приго-
товить грядки с осени, весной перед посадкой внесите 
перегной, золу и минеральные удобрения прямо в бо-
роздки.

Посадку весной ведут сразу, как только прогреется 
почва. Можно провести сев и под зиму – тогда зелень 
получите едва ли не в одно время с батуном. Для посад-
ки используются луковички диаметром около 3 см. Для 
профилактики накануне их следует прогреть – при тем-
пературе 40 градусов около восьми часов (если темпера-
тура ниже, то и сушка длится дольше). Заглублять лу-
ковицы нужно так, чтобы над ними находилось около 
2-3 см земли. Слишком мелкая посадка часто приводит 
к выпиранию луковиц, слишком глубокая ведет к из-
мельчанию луковиц. Между рядами оставляют рассто-
яние 20-30 см, между растениями в ряду – 8-10 см. По-
сле посадки грядку проливают, мульчируют компостом. 
Дальнейший уход – прополки и рыхления; почва долж-
на быть рыхлой всё лето. Поливы, как правило, не тре-
буются, растениям довольно дождевой влаги.

Убирают шалот после полегания листьев, обычно в 
середине августа-начале сентября. Запаздывать с убор-
кой нежелательно, поскольку луковицы могут начать 
прорастать, особенно если земля будет влажной. После 
сушки шалот укладывается на хранение.

Сортов шалота немного, районированных для на-
шего региона среди них нет, но кузбасские огородники 
шалот выращивают, отдавая предпочтение недавно по-
явившемуся сорту Сибирский желтый. Однако и другие 
сорта неплохо себя чувствуют на наших участках.

Тамара Дмитриева.

Расскажите, чем ИТО-гибриды 
лучше пионов обыкновенных, кото-
рые мы выращиваем долгие годы?

Светлана Шохина, Кемеровский район.

Если в двух словах, то лучше они более 
прочными стеблями (если сравнивать с пи-
оном травянистым), более обильным цве-
тением (если сравнивать с пионом древо-
видным). Ведь ИТО-гибриды появились в 
результате межвидовой гибридизации меж-
ду травянистым и древовидным пионом, им 
переданы от «родителей» наилучшие черты.

Пион – довольно распространенное де-
коративное растение. Травянистые пионы, 
а их более 30 видов, обитают на обширных 
площадях Северного полушария. Ареал 
древовидного поменьше, базируется он в 
лесах Западного Китая, введен в культуру 
в 1789 году.

С травянистыми садовники начали ра-
ботать еще раньше. Сначала просто отби-
рая наиболее перспективные экземпляры, 
потом, с развитием науки, занялись селек-
цией, благодаря которой появились мах-
ровые и полумахровые гибриды, причем 
таких окрасок, которыми не могли похва-
стать дикоросы.

Сегодня счет сортов травянистых пио-
нов идет на тысячи: в соответствии с реги-
стром сортов Американского общества лю-
бителей пионов, их около 6000. В России 
среди любителей-коллекционеров широ-
кое хождение имеют около 500 сортов – как 
зарубежной, так и отечественной селекции. 

Среди них и давние, хорошо себя зареко-
мендовавшие французские сорта Фестива 
Максима (создан в 1857 году), Маршал Мак 
Магон (1867), Сара Бернар (1906), и бо-
лее поздние американские – Кэрол, Генри 
Бокстос (красные), Мисс Америка (белый). 
Немало и отечественных, например, сорта 
Памяти Гагарина, Аркадий Гайдар не усту-
пают лучшим зарубежным по декоратив-
ности, устойчивости.

Агротехника травянистых пионов хо-
рошо освоена, следуя ей, даже начинаю-
щие садоводы могут получать пышное, ра-
дующее глаз цветение. Правда, его разовая 
продолжительность невелика, где-то око-
ло трех недель. Но за счет подбора сортов – 
ранних, средних, поздних – цветение мож-
но продлить до полутора месяцев.

И все бы хорошо, но малейшая непогода 
– ветер, дождь – и стебли не выдерживают 
тяжести огромных цветков, куст развали-
вается, теряет декоративность.

Древовидные пионы этого недостатка 
лишены, но есть у них и свои собственные. 
В том числе – болезненная приживаемость 
на новом месте. Нормально развитый саже-
нец высотой 25-30 см может зацвести толь-
ко на третий-четвертый год после посадки.

Садовые формы древовидных пионов 
делятся на две группы, в зависимости от 
типа цветка: китайско-европейскую – с 
махровыми цветками и японскую – с не-
махровыми, полумахровыми и редкомах-
ровыми цветками. К лучшим сортам 
первой группы принадлежат, например, 
Банкси, Бель Элизабет, Каролин де Бланш, 

Лактеа. Сорта японской группы пока до-
вольно редки, но зато знамениты исключи-
тельной окраской цветков.

Эта особенность древовидных пионов, 
а также прочность их побегов в сочетании 
с обильным цветением, пластичностью и 
морозостойкостью, унаследованными с 
материнской стороны – травянистых пи-
онов, стали наследственными признаками 
ИТО-гибридов. Уникальными пионы этой 
группы делает неповторимая красота цве-
тов с широким диапазоном форм и окра-
сов – от различных тонов желтого до крас-
ного, от чисто белого до фиолетового, часто 
с контрастным окрашиванием в основании 
лепестков, а также чудесный аромат и про-
должительность цветения. Подчеркнем: 
куст сохраняет свою форму, не развалива-
ется под тяжестью цветов, листва остает-
ся привлекательной в течение всего сезона 
вплоть до морозов, не жухнет, как у травя-
нистых, от первого похолодания.

ИТО-гибриды пионов введены в культу-
ру сравнительно недавно, в последней тре-
ти XX столетия, а к началу века нынешнего 
уже обрели популярность у коллекционе-
ров и цветоводов-любителей. Одними из 
первых в Кузбассе выращиванием межсек-
ционных гибридов пионов занялись члены 
клуба «Цветоводы Кемерова». В специаль-
ном выпуске «Сада и огорода» с Лунным 
посадочно-посевным календарем на 2019 
год мы подробно расскажем об агротехни-
ке этой новинки.

Тамара Малышкина.
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